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Alta no consumo de ‘vapes’ 
preocupa os especialistas

O número de fumantes no Brasil di-
minuiu desde o final dos anos 80, mas a 
popularização dos cigarros eletrônicos 
ameaça essa tendência, especialmente 
entre os mais novos. O uso dos “vapes”, 

têm gerado crescente preocupação 
entre especialistas em saúde pública 
devido ao aumento do consumo entre 
jovens e adolescentes. Esses disposi-
tivos utilizam refil líquido que contém 

nicotina, solventes, água e outras subs-
tâncias, como flavorizantes. Quando 
aquecidos, geram aerossóis de nicotina 
e outras substâncias potencialmente 
perigosas para a saúde.

CIGARROS ELETRÔNICOS
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Alvará de construção da Aurora 
exige adequação de documentos

“A prefeitura está de portas 
abertas para toda e qualquer 
empresa que queira vir para 
a cidade de Anápolis, desde 
que as coisas aconteçam da 
forma correta”, disse o prefeito 

Roberto Naves (Republica-
nos), ao comentar declara-
ções feitas por representantes 
da Aurora Eadi, responsável 
pelo novo Porto Seco, de que 
alguns entraves junto ao po-

der público municipal esta-
riam impedindo o início das 
operações do terminal alfan-
degado. Solicitação do Alvará 
de Construção e o processo 
estavam errados. Página 4

MP incentiva candidatos 
de municípios goianos a 
apoiarem a 1ª infância

O Ministério Público do 
Estado de Goiás (MPGO) 
realiza campanha que visa 
levar os candidatos a pre-
feito dos municípios goia-
nos assinarem uma carta de 
compromisso de que, caso, 
eleitos, vão implementar po-
líticas públicas voltadas ao 
desenvolvimento integral das 
crianças na primeira infância 
(0 a 6 anos). No último dia 

13 de setembro candidatos 
e candidatas de 10 cidades 
goianas assinaram o termo. 
Agora já são 29 municípios 
participantes do compromis-
so. A carta intitulada ‘Eu Me 
Comprometo com a Primeira 
Infância’ é uma iniciativa do 
Comitê Goiano do Pacto Na-
cional pela Primeira Infância, 
que é coordenado atualmen-
te pelo MPGO. Página 15

Comenda Voluntários de Coração 
para 50 pessoas nesta quarta, 18

A Comenda Voluntários de Cora-
ção será conferida, nesta quarta-fei-
ra, 18, a 50 personalidades anapo-
linas que, direta ou indiretamente, 
colaboram ou já colaboraram com 
ações que impactam a vida do ci-
dadão anapolino. A cerimônia está 
agendada para as 19 horas, no au-
ditório do Centro Administrativo 
Adhemar Santillo. A honraria foi ide-
alizada pela primeira-dama e depu-
tada estadual Vivian Naves (PP), Lei 
Municipal nº 4.051/2019. Página 13
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Os números da pesquisa realizada 
pelo Instituto Voga, publicada na segun-
da-feira, 16, pelo jornal Contexto, foram 
comemorados [com certa serenidade] no 
QG da candidatura a prefeita de Eerizania 
Freitas (União Brasil). Pela primeira vez 
a candidata aparece com dois dígitos em 
pesquisa de intenção de voto e é a postu-
lante que mais cresceu em aceitação. No 

levantamento da Voga realizado de 27 a 30 
de agosto, Eerizania aparecia com 8,8%. 
Agora, na pesquisa realizada de 10 a 13 de 
setembro, saltou para 14,88%, quase do-
brou. Na espontânea chega a 12,88%. E um 
aspecto interessante: considerando os três 
primeiros colocados na pesquisa estimu-
lada [na briga direta pelo 2º turno], Eeriza-
nia é a que tem a menor rejeição. 

DA REDAÇÃO

Estão abertas as inscrições para 
o curso superior de Tecnologia em 
Biocombustíveis, promovido pela 
Prefeitura de Anápolis, por meio 
do Centro de Empreendedorismo, 
Inovação e Tecnologia de Anápolis 
(CEITEC), em parceria com o Insti-
tuto Federal de Goiás (IFG). As ins-
crições são gratuitas e estão disponí-
veis até o dia 17 de outubro, com um 
total de 36 vagas destinadas ao Polo 
Anápolis, localizado no CEITEC.

Este curso, que será oferecido na 
modalidade a distância, inclui en-
contros presenciais obrigatórios e 
aulas práticas no polo de ensino, ga-
rantindo aos alunos uma formação 
completa e de qualidade. 

Os interessados em participar do 
processo seletivo devem realizar a 
inscrição exclusivamente pela inter-
net, acessando a página do Centro 
de Seleção (menu “Estude no IFG”), 
na seção “Educação a Distância”, 
através do link “Vestibular ENEM 
EaD 2025-1”. Durante a inscrição, é 
necessário preencher um questio-
nário socioeconômico e apresentar 
a documentação exigida.

Os candidatos devem também 
indicar qual ano do ENEM pretende 
utilizar para a pontuação e escolher 
entre participar da ampla concor-
rência ou optar pelas reservas de 
vagas. O IFG destina 50% das vagas 

para candidatos provenientes de 
escolas públicas, levando em consi-
deração diversos critérios como cor, 
etnia, grupo social (quilombolas), 
deficiência e renda familiar.

A lista preliminar das inscrições 
deferidas será divulgada no dia 19 
de outubro, permitindo que os can-
didatos entrem com recursos, se 
necessário. A lista final dos aptos a 
concorrer será publicada em 23 de 
outubro. Além do vestibular ENEM 
EaD 2025/1, também haverá opor-
tunidades de ingressar no Curso 
Superior de Tecnologia em Biocom-
bustíveis por meio do vestibular IFG 
2025/1.

“Esta é uma excelente oportu-
nidade para quem busca se espe-
cializar em uma área que está em 
crescimento. Ações como essa re-
forçam o empenho do CEITEC em 
estar atento às tendências do mer-
cado de trabalho, proporcionando 
aos anapolinos ensino de qualidade 
e oportunidades que os coloquem 
no cenário competitivo”, salientou 
secretário de Indústria, Comércio, 
Turismo e Modernização, Geraldo 
Lino.

Para mais informações, a popu-
lação pode acessar o site oficial do 
IFG ou entrar em contato com o CEI-
TEC, localizado na Av. Prof. Zenaide 
Roriz 1350, Jundiaí. Seu funciona-
mento é de segunda a sexta-feira, 
das 12h00 às 18h00. 

www.dmanapolis.com.br

painelpainelDMDM
Avanço nas pesquisas estimula 

QG da candidata Eerizania Freitas

EVOLUÇÃO

Fundo eleitoral

Assédio eleitoral Campanha

E-Título
Continua a insatisfação de alguns 

candidatos a vereador do PSDB que se 
sentem preteridos pela direção do parti-
do, quando da distribuição dos recursos 

do Fundo Eleitoral. Enquanto alguns 
deles recebem somas mais altas, outros 

têm valores menores e alguns sequer são 
beneficiados. Situações como essa podem 
gerar desânimo em alguns e prejudicar o 

desempenho da chapa.

A Justiça Eleitoral e o Ministério Público 
do Trabalho (MPT) renovaram acordo para 
combater o assédio eleitoral no ambiente 

de trabalho, no âmbito das eleições munici-
pais. Para denunciar, o TSE disponibilizou, 
na página das Eleições 2024, um link com 

redirecionamento automático para o portal 
do MPT. Basta acessar o endereço www.tse.

jus.br/eleicoes/eleicoes-2024.

Em outra vertente, a CMTT intensifica 
as ações da Semana Nacional do Trânsito. 
Nesta quarta-feira (18), será feito um cir-

cuito, às 8h, na Escola Municipal Professor 
Jesus Duarte em Goialândia. Na quinta-feira 

(19), de 08h às 14h, será ministrada uma 
palestra construtiva na Escola Gotinhas de 

Esperança. A programação vai até o dia 27 de 
setembro.

O Tribunal Regional Eleitoral de Goiás 
(TRE-GO) recomenda que todos os elei-
tores atualizem o e-Título, um aplicativo 

móvel que permite ao cidadão ou à cidadã 
acessar a versão digital do título eleito-
ral, garantindo o exercício do direito de 

voto. Para atualizar basta acessar a aba de 
atualização de aplicativos do seu disposi-
tivo (nas lojas virtuais Google Play e Apple 

Store) e clicar em “atualizar”. 

De janeiro a agosto de 2024 cerca de 
85 mil metros quadrados de sinalização 
horizontal de trânsito foram realizados 
em todo o município. Cada rua que está 
passando por recapeamento, a Com-
panhia Municipal de Trânsito e Trans-
porte (CMTT) realiza a pintura integral. 
O diretor de Trânsito e Transportes da 
companhia, Igor Lino, informou que a 
meta é alcançar entre 120 mil e 140 mil 
metros quadrados de marcações hori-
zontais até o final de 2024, dependen-
do das condições meteorológicas. En-
quanto não chega a estação das chuvas, 
a CMTT segue realizando o máximo de 
sinalização. Primeiro são feitas as mar-
cações horizontais, seguidas pelas ver-
ticais.

BIOCOMBUSTÍVEIS
CEITEC e IFG inscrevem 

para curso superior voltado 
à tecnologia deste setor 

As inscrições, gratuitas, estão disponíveis até 17 de outubro

Curso aborda fases, da extração da matéria-prima à comercialização 

Prefeitura sinaliza 85 mil metros 
quadrados de ruas no município

A empresa LZU INJEÇÃO ELETRÔNICA E DIREÇÃO HI-
DRÁULICA IMPORTAÇÃO LTDA, CNPJ: 31.430.638/0001-96, 
torna público que REQUEREU à Secretária Municipal de Meio 
Ambiente-SEMMA-HPU/Anápolis, à LICENÇA AMBIENTAL 
DE FUNCIONAMENTO (LF), p/ atividade: Aluguel de máqui-
nas e equipamentos para construção sem operador, exceto 
andaimes; e local na RUA CHILE, N. 553, Qd.: C, Lt.: 9, LOJA: 
02, BAIRRO: BOA VISTA - CEP: 75.075-165, Município: ANA-
POLIS-GO. Não foi determinado estudo de impacto ambiental.

EBC
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MARCOS VIEIRA

O presidente da Câmara de 
Anápolis, vereador Domin-
guinhos do Cedro (PDT), ao 
lado da vereadora Thaís Souza 
(Republicanos), recebeu re-
presentantes da Afisa (Asso-
ciação de Fiscais Sanitários do 
Município de Anápolis), nesta 
terça-feira, 17, para tratar de 
demandas da categoria. Os 
profissionais pediram apoio 
para que sejam concedidas, 
por parte do Poder Executivo, 
algumas vantagens conquis-
tadas a partir da sanção da lei 
complementar nº 548, de 28 
de dezembro de 2023.

Um ponto importante, le-
vantado na reunião, diz res-
peito à prerrogativa do fiscal 
sanitário de optar pelas 40 
horas semanais. A lei assegu-
rava prazo de 90 dias para os 
profissionais se manifestarem 
sobre essa nova carga horária, 
que passará a ser definitiva a 
partir da concessão. Segundo 
os representantes da Afisa, 
grande parte enviou docu-
mento optando pelas 40 ho-
ras no dia seguinte à nova lei, 
mas até agora a mudança não 

ocorreu.
Os fiscais sanitários tam-

bém pediram ao presidente 
da Câmara que interceda vi-
sando a melhoria no trans-

porte da categoria no trabalho 
do dia a dia. Atualmente isso 
ocorre através de carro de 
aplicativo, o que segundo eles 
torna o trabalho menos célere 

e, consequentemente, menos 
produtivo ao poder público.

Estiveram com Domingui-
nhos o presidente da Afisa, 
Cláudio Nascimento Silva e 

três outros representantes: Li-
diane Simões (vice-presiden-
te), Patrícia de Morais e Souza 
(secretária) e Geraldo Edson 
Rosa (conselheiro). A entida-
de promete voltar ao Poder 
Legislativo, para uma nova 
reunião, com grande parte dos 
fiscais sanitários da Prefeitura 
de Anápolis – atualmente são 
42 na ativa.

A lei complementar nº 
548/2023 trata da instituição 
do adicional de produtividade 
não só para o fiscal sanitário, 
mas também para arquiteto, 
auditor fiscal de tributos mu-
nicipais, auditor de controle e 
avaliação, avaliador imobili-
ário, cadastrador imobiliário, 
engenheiro, fiscal de edifica-
ções, fiscal de meio ambiente 
e postura do promotor de Jus-
tiça. 

Segundo a lei, o cálculo do 
adicional de produtividade 
será efetivado através do sis-
tema de pontos, constante de 
relatório mensal informado 
pela chefia imediata de cada 
servidor em específico, e de 
acordo com os critérios esta-
belecidos em decreto do Che-
fe do Poder Executivo.

Um dos pedidos se refere à prerrogativa do fiscal sanitário sobre o prazo para optar pelas quarenta horas semanais

Afisa pede o apoio ao presidente 
da Câmara para sanar demanda

Representantes de associação que representa a categoria estiveram com Dominguinhos do Cedro nesta terça-feira, 17 

FISCAIS SANITÁRIOS

ISMAEL VIEIRA

DA REDAÇÃO 

O Tribunal Regional Elei-
toral de Goiás (TREGO) rea-
liza no dia 20 de setembro, às 
10 horas, o evento "Separação 
de Poderes: o Fortalecimen-
to Institucional do Supremo 
Tribunal Federal". O encontro 
está agendado para o auditó-
rio da sede do TRE-GO e reúne 
renomados especialistas para 
debater um tema de grande 
relevância para o cenário jurí-
dico e político brasileiro.

O evento contará com a 
presença do palestrante Leon 
Victor de Queiroz Barbosa, 
advogado, doutor e mestre 
em Ciência Política e profes-
sor da Universidade Federal 
de Pernambuco. Leon Victor 
de Queiroz traz consigo uma 
vasta experiência acadêmica 
e prática no campo do Direito, 
contribuindo com uma análi-
se profunda sobre a importân-
cia da separação de poderes e 
o papel do Supremo Tribunal 
Federal no fortalecimento das 
instituições democráticas.

A mediação será conduzi-

da por Robert Bonifácio da Sil-
va, professor da Universidade 
Federal de Goiás e atualmente 
Subsecretário de Formação 
de Talentos e Transformação 
Digital na Secretaria de Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação do 
Estado de Goiás. Sua experi-
ência tanto no meio acadêmi-
co quanto na administração 
pública enriquecerá o debate, 
oferecendo uma visão integra-
da sobre as intersecções entre 
o poder Judiciário e as demais 
esferas do governo.

Participará também como 
debatedora Thais Moraes, 
advogada e especialista em 
Direito Público, Direito Ad-
ministrativo, Governança e 

Direito Eleitoral. Sua exper-
tise permitirá uma discussão 
qualificada sobre os desafios 
e as perspectivas do sistema 
de Justiça no Brasil, especial-
mente no que tange à gover-
nança e à aplicação do Direito 
Eleitoral.

O evento, promovido pela 
Escola Judiciária Eleitoral de 
Goiás (EJE/GO), é uma opor-
tunidade única para profis-
sionais do Direito, estudantes, 
servidores públicos e todos os 
interessados em compreen-
der melhor o papel do Supre-
mo Tribunal Federal na cons-
trução e na manutenção do 
Estado Democrático de Direi-
to. (Com informações TREGO)

DA REDAÇÃO

A coordenadora do Goi-
ás Social, primeira-dama 
Gracinha Caiado, lança 
nesta quarta-feira, 18, às 
11h, no Auditório Mauro 
Borges do Palácio Pedro 
Ludovico Teixeira, em Goi-
ânia, o novo pacote de pro-
gramas de auxílio estudan-
til no setor de tecnologia, 
intitulado Tech é Social. 
Na ocasião será realizada 
ainda a formatura da pri-
meira turma do programa 
Cidadão Tech 60+. Ambas 
as iniciativas fazem parte 
das ações do Goiás Social e 
são executadas pela Secre-
taria de Ciência, Tecnologia 
e Inovação (Secti).

O pacote Tech é So-
cial inclui três projetos de 
lei que serão enviados à 
Assembleia Legislativa e 
tratam de novas iniciati-
vas voltadas à redução da 
desigualdade social, com-
bate à evasão escolar e au-
mento da qualificação de 

profissionais no setor de 
tecnologia em Goiás. En-
tre as ações, está previsto o 
lançamento dos programas 
Crédito Social Tech e Bolsa 
Profissionalizante, desti-
nados a alunos das Escolas 
do Futuro de Goiás, além 
do aumento do valor e da 
quantidade de beneficiá-
rios da Bolsa Artista a alu-
nos da Escola do Futuro em 
Artes Basileu França. 

O programa Cidadão 
Tech 60+ oferece letramen-
to digital para pessoas com 
mais de 60 anos. Ao todo, 84 
idosos de Goiânia, Senador 
Canedo e Santo Antônio do 
Descoberto receberão cer-
tificados. No primeiro se-
mestre, turmas de Catalão e 
Mineiros já foram certifica-
das. O curso tem carga ho-
rária de 60 horas e capacita 
idosos no uso de aplicativos 
de interação social, como 
WhatsApp e Telegram, pla-
taformas de transporte e 
localização, além de tratar 
de temas como segurança 
digital, prevenção a golpes 
online e identificação de 
fake news. Novos módulos 
do programa, voltados para 
populações rurais e mulhe-
res em situação de vulne-
rabilidade, serão lançados 
em breve.

Palestra aborda separação de 
poderes e a atribuição do STF

Gracinha Caiado lança 
pacote ‘Tech é Social’ 

O fortalecimento do 
Supremo é o tema 
central da palestra 
prevista no evento

Atividade será nesta 
quarta-feira, 18, no 
Palácio Pedro Ludo-
vico, em Goiânia, e 
tem foco na formação 
tecnológica

Leon Victor de 
Queiroz Barbosa, 

advogado, doutor 
e mestre em 

Ciência Política 
e professor da 

Universidade 
Federal de 

Pernambuco, é 
o palestrante 

principal
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MARCOS VIEIRA

O prefeito Roberto Naves 
(Republicanos) comentou 
declarações feitas por repre-
sentantes da Aurora Eadi, res-
ponsável pelo novo Porto Seco 
de Anápolis, de que alguns en-
traves junto ao poder público 
municipal estariam impedindo 
o início das operações do termi-
nal alfandegado. “A prefeitura 
está de portas abertas para toda 
e qualquer empresa que queira 
vir para a cidade de Anápolis, 
desde que as coisas aconteçam 
da forma correta”, disse o man-
datário em entrevista coletiva.

Segundo Roberto, ele deve 
receber representantes da Auro-
ra nesta semana. O entrave que 
a empresa se refere, informou 
o prefeito, diz respeito ao uso 
de um alvará de construção de 
maneira diferente do que aque-
le pedido na administração mu-
nicipal. “Eles deram entrada no 
alvará de construção dizendo 
que construiriam apenas um 
galpão e não comunicaram que 
a obra era para construção de 
um porto seco. A legislação para 
construção de um galpão sim-
ples é uma, para a construção 
de um galpão para fins alfande-
gários para porto seco é outra”, 
afirmou Roberto.

“Então por parte da cidade 
de Anápolis estamos de bra-
ços abertos para receber toda e 
qualquer empresa, desde que 
seja obedecida a legislação mu-
nicipal. Se a Aurora for tocar o 
novo porto seco, parabéns e seja 
bem-vinda à cidade de Anápo-
lis, estamos aqui para ajudar. O 
que nós não podemos é que a 
partir do momento que a gente 
recebe uma denúncia de que 
essa documentação, esse alvará 
de construção que nós forne-
cemos foi apresentado em Bra-
sília e dado como garantia para 
a licitação do porto seco, temos 

que apurar. E quando fomos 
apurar, o alvará de construção 
e o processo estavam errados”, 
completou o prefeito.

De acordo com Roberto Na-
ves, o imbróglio tem um cami-
nho para ser solucionado. “É só 
refazer o processo que a gente 
emite mais uma vez o alvará de 
construção e ela [Aurora] pode-
rá trabalhar, prosperar e gerar 
emprego na nossa cidade. Por 
parte do governo municipal 
queremos todos vindos para 
Anápolis e trabalhamos para 
facilitar a vida dessas empresas, 
mas não podemos fingir que 
não sabemos o que aconteceu 
e não podemos deixar de fisca-
lizar o que é denunciado”, res-
saltou.

O prefeito disse que conhece 
os atuais proprietários do Porto 
Seco Centro-Oeste e, também, 
aqueles que são ligados à Auro-
ra, portanto prefere se manter 
de forma imparcial na disputa. 
“A prefeitura analisa documen-
tos. Chegou, pediu, será emitido 
o alvará de construção, vai ser 

emitido o alvará de funciona-
mento e não temos interesse de 
beneficiar A, B ou C. Atendo a 
Aurora a qualquer momento. 
Tanto é que já falei com a dona, 
ela deve vir semana que vem”, 
reafirmou Roberto Naves.

HISTÓRICO
A Aurora Eadi reuniu a im-

prensa no dia 11 de setembro 
para se apresentar à cidade e 
confirmar que as suas opera-
ções devem iniciar, possivel-
mente, em novembro próximo. 
Sua história com o Porto Seco 
local começou em 2018, quan-
do ela se habilitou para partici-
par da licitação para escolha do 
novo concessionário do serviço 
no município, já que o prazo de 
contrato com o atual Porto Seco 
Centro-Oeste havia terminado.

Depois de batalhas jurídi-
cas, foi assinado o contrato em 
2020 com a Aurora, que venceu 
a concorrência pública. No dia 
9 de setembro último, foi publi-
cado no Diário Oficial da União 
um aditivo a esse contrato, pror-

rogando o prazo para início das 
operações por oito meses, a 
contar de 4 de setembro. O pra-
zo do contrato foi ajustado para 
o período de 9 de junho de 2022 
a 8 de julho de 2045, com o valor 
de R$ 48,6 milhões.

A Aurora Eadi já opera em 
Manaus (AM) e Sorocaba (SP). 
Segundo a empresa, o investi-

mento inicial em Anápolis é de 
R$ 100 milhões, com estrutura 
que compreende 12.780 metros 
quadrados de área construída, 
49.500 metros quadrados de 
área de pátio e 500 metros qua-
drados de câmaras frias. O com-
plexo é especialmente projeta-
do para atender às demandas 
do setor farmacêutico.

LUCAS TAVARES

Temperaturas acima dos 
30º C e umidade relativa do 
ar na faixa dos 10%. Sorve-
tes, picolés e alimentos ge-
lados em geral são sempre a 
opção favorita das crianças 
e, muitas vezes, dos adultos 
também. De acordo com Joa-
quim Rodrigues Netto, dono 
da Fruttato Gelato, as vendas 
presenciais mais que dobra-
ram e o delivery praticamente 
triplicou nesta época do ano, 
fazendo com que o fatura-

mento aumentasse de forma 
satisfatória.

“Tivemos que implantar 
um novo turno de produção, 
aumentando o quadro de fun-
cionários, de forma temporá-
ria, para suprir a demanda”, 
destacou. Segundo ele, em 
relação ao mesmo período do 
ano passado, o aumento das 
vendas foi de, aproximada-
mente, 60%. 

Com sorvetes naturais, 
sem adição de corantes e con-
servantes, uma das principais 
características da Fruttato é a 

atenção especial à tendência 
mundial de combate à obesi-
dade e uma alimentação ba-
lanceada e mais saudável. São 
oferecidas opções a base leite, 
base água (sem gordura e sem 
lactose, para intolerantes e ve-
ganos) e base zero (sem açú-
car, divididos em com lactose 
e sem lactose).

De acordo com o empresá-
rio, por conta da alta demanda 
e da metodologia de trabalho 
artesanal utilizada na Frutta-
to, é necessário se adaptar ao 
período atual, marcado tam-

bém por queimadas e escas-
sez de alguns insumos. 

Joaquim destaca um estu-
do realizado pela Associação 
Nacional das Indústrias Pro-
cessadoras de Cacau (AIPC) 
que mostra uma queda de 
31% no volume de amêndoas 
de cacau nacionais recebidas 
pelas empresas que fazem a 
moagem (etapa básica para a 
manufatura do chocolate), no 
primeiro trimestre de 2024. 
Segundo ele, isso é mais uma 
evidência da crise climática 
que se alastra pelo Brasil.

PETCOLÉ
Se os humanos sofrem 

com o calorão, com os pets 
não é diferente. Pensando 
nisso, a empresa desenvolveu 
um produto especial para 
os bichinhos: o petcolé. São 
frutas, legumes e verduras 
preparadas de modo que so-
mente o pet pode consumir, à 
base de água, sem adição de 
açúcar ou outros ingredien-
tes. No Instagram @frutta-
togelatoanapolis é possível 
acompanhar todas as novi-
dades.

www.dmanapolis.com.brwww.dmanapolis.com.br

Prefeito afirma que fará reunião 
com a diretoria da Aurora Eadi

Calor intenso impulsiona gelateria

Chefe do Executivo explica que a empresa precisa ajustar alvará de construção para obter todos os documentos necessários

Empresa anapolina dobrou volume de vendas e teve que expandir quadro de funcionários para atender demanda

NOVO PORTO SECO

Roberto Naves afirma que a legislação para construir galpão simples é 
uma, para galpão para fins alfandegários para porto seco, é outra

Segundo a Aurora Eadi, o investimento inicial em Anápolis é de R$ 100 milhões, com estrutura que compreende 12.780 metros quadrados de área construída

YNGRID ARAÚJO

AURORA EADI
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Fatal Model será principal
anunciante do Vila Nova

Alberto Carlos

Acordo, concluído na segun-
da-feira, 16, garante à empresa, 
principal site de anúncios para 
acompanhantes do Brasil, a Fa-
tal Model, exposição na barra 
frontal da camisa e representa 
o maior valor já estabelecido 
para o uniforme do clube.

Além do patrocínio na ca-
misa, a parceria prevê a inau-
guração de um novo telão no 
estádio OBA. A instalação será 
custeada pela patrocinadora e 
visa contribuir para a moderni-
zação do local, possibilitando 
novas experiências aos torce-
dores e o aumento da visibili-
dade da marca durante os jogos 
da equipe.

“É muito importante para o 
Vila Nova estabelecer parceria 
com uma empresa do porte da 
Fatal Model. Entendemos que 
essa conexão fortalece nossa 
marca no cenário nacional e 

amplia as nossas possibilida-
des de crescimento como clu-
be”, destacou Murilo Reis, dire-
tor de marketing do Vila Nova, 
no site do clube.

“As receitas do patrocínio 

serão fundamentais. Tão im-
portante quanto o recurso 
mensal acordado, a aquisição 
do painel de LED para o nos-
so estádio ainda possibilita a 
melhora das experiências do 
torcedor no match day, e nos 
faz ter a certeza de que a Fatal 
Model acredita na grandeza do 
nosso clube e no engajamento 
de nossa torcida”, complemen-
tou.

A Fatal Model ainda terá es-
paços publicitários nos back-
drops de entrevistas e coletivas 
de imprensa, e poderá realizar 
postagens em conjunto com o 
clube nas redes sociais. Com 
o patrocínio, a empresa esta-
belece o primeiro acerto com 
uma equipe do centro-oeste e 
alcança a marca de ter apoiado 
clubes de futebol em todas as 
cinco regiões do país.

“Estamos muito contentes 
em anunciar este novo acordo 
e consolidar ainda mais a pre-
sença da empresa no esporte. A 
cada novo patrocínio, reforça-
mos a seriedade do nosso tra-
balho e espalhamos nossos va-

lores por todo o país. Lutamos 
por mais respeito e dignidade à 
profissão, e o Vila Nova será um 
grande aliado nessa causa. Em 
contrapartida, iremos ajudar o 
clube de diferentes maneiras 
pelos objetivos”, disse Nina Sag, 
porta-voz da Fatal Model.

Estreia
A estreia do patrocínio no 

uniforme acontece já nesta 
quarta-feira, às 19:30h no Oné-
sio Brasileiro Alvarenga, con-
tra a Chapecoense. Vindo de 
derrota na última rodada, 3 a 1 
para o Brusque, o Tigre goiano, 
nesta reta final da   Série B, bus-
ca a vitória para tentar voltar ao 
G-4, o grupo de acesso à Série 
A.

Atualmente, a Fatal Model 
patrocina as equipes do Vitória 
e Ponte Preta. Em 2024, patro-
cinou os Campeonatos Gaúcho 
e Carioca, além de amistosos 
da Seleção Brasileira. A empre-
sa ainda tem direito de exposi-
ção em placas de publicidade 
de 600 jogos das séries A e B do 
Brasileirão.

Principal site de anúncios 
para acompanhantes 
do Brasil, a Fatal Model,  
oficializou patrocínio barra 
frontal da camisa do Vila 
Nova

Empresa tem ampliado presença no futebol
patrocinando diversas  competições esportivas

Confinamento Pontal em Itapirapuã
abriga estrutura de alta tecnologia

Meyrithania Michelly

A poeira sobe enquanto ca-
minhamos pelas instalações 
do Confinamento Pontal, uma 
referência em pecuária de cor-
te no Centro-Oeste. A proprie-
dade, situada em Itapirapuã, 
Goiás, abriga uma estrutura de 
alta tecnologia que otimiza a 
produção bovina e exemplifica 
o uso de inovações no campo.

Em uma região marcada 
por um agronegócio pujante, 
o confinamento de bovinos se 
apresenta como uma estratégia 
eficiente para aumentar a pro-
dução de carne com qualidade 
superior.

Ao chegar à fazenda, o gado 
é recebido com um processo 
criterioso de avaliação e tria-
gem. Segundo Fabiano Tava-
res, diretor do Confinamento 
Pontal, essa fase é essencial 
para garantir a qualidade dos 
animais e maximizar os resul-
tados.

 “Quando o gado de terceiros 
chega à fazenda, sim, existem 
alguns critérios. O primeiro 
critério é o valor do mercado 
futuro. Nós fazemos uma aná-
lise do mercado e verificamos 
se o ponto de venda é favorável. 
Com base nisso, realizamos a 
venda antecipada, garantin-
do a rentabilidade do negócio. 
Quanto ao desempenho, con-
tamos com uma base de dados 
de 25 anos de experiência. As-
sim, com determinado padrão 

de animal, conseguimos prever 
o resultado esperado com uma 
alta taxa de precisão”, explica 
Fabiano.

Os animais são identificados 
e organizados de acordo com 
suas características individu-
ais, como peso, idade e raça, 
em grupos homogêneos. Esse 
cuidado inicial garante que o 
manejo nutricional e de saúde 
seja otimizado para cada lote 
de bovinos. A nutrição, neste 
ponto, é o coração do confina-
mento.

O processo de identificação 
dos animais inclui quatro mé-
todos distintos. “O primeiro é 
o número SISBOV, um identifi-
cador mundial único para cada 
animal. O segundo é um chip 
eletrônico que armazena todas 
as informações, permitindo 
uma leitura rápida sem preci-
sar digitar ou escanear o códi-
go de barras — a leitura é feita 
imediatamente com uma ante-
na”. Além disso, “há um button 
que serve como backup para o 
caso de o animal perder a ore-
lha ou o brinco”, e, por fim, “a 
marca a fogo identifica o núme-
ro do contrato e o lote ao qual 
o animal pertence, facilitando 
que os funcionários reconhe-
çam esses dados à distância, 
sem precisar se aproximar”.

O segredo do sucesso
Além da alimentação, outros 

fatores também são fundamen-
tais para garantir a qualidade 
da carne, como a genética e o 
manejo dos animais. “Quanto 
menos estressado o animal es-
tiver, melhor será a qualidade 
da carne”, afirma Fabiano. Ele 
destaca que o estresse deve ser 
minimizado durante todo o 
processo, desde a fazenda até 
o frigorífico, incluindo o trans-
porte.

O diretor também ressal-

ta que a fazenda conta com a 
colaboração de zootecnistas e 
nutricionistas especializados, 
e profissionais que monitoram 
diariamente a saúde e o desem-
penho dos bovinos. Cada ani-
mal é observado para garantir 
que ele esteja ganhando peso 
de maneira saudável, sem per-
der a qualidade da carne. “Nos-
sos funcionários são treinados 
e, a cada 30 dias, passam por 
reciclagem antecipadamente 
para identificar possíveis doen-
ças. Como parte desse proces-
so preventivo, conhecido como 
ronda sanitária, eles realizam a 
profilaxia necessária”, afirma.

Abate e comercialização
Após aproximadamente 90 

dias no confinamento, os bovi-
nos atingem o ponto de abate, 
com carcaças que refletem a 
eficiência do manejo. O ganho 
médio de peso diário é de cerca 
de 1,6 a 1,7 quilos por animal. 
Essa taxa de conversão alimen-
tar é um dos destaques do con-
finamento, pois permite que os 
animais alcancem o peso ideal 
de abate em um tempo menor 
do que no sistema extensivo, 
comum em áreas de pastagem.

“Quando os animais atin-
gem o peso ideal, que varia de 
acordo com o mercado com-
prador, eles são enviados para 
os frigoríficos parceiros. Essa 
parceria com os frigoríficos 
também é essencial, porque 
estamos sempre acompanhan-
do o processo para garantir que 
o padrão de qualidade da car-
ne seja mantido até chegar ao 
consumidor final”, acrescenta 
Fabiano.

Sustentabilidade e inovação
O Confinamento Pontal 

também se destaca por investir 
em práticas sustentáveis e ino-
vadoras. Fabiano Tavares faz 

questão de ressaltar o compro-
misso com a sustentabilidade, 
uma preocupação crescente no 
agronegócio. “A gestão ambien-
tal é uma prioridade. Nós utili-
zamos biodigestores para tratar 
os dejetos dos animais, o que 
gera biogás, que por sua vez é 
utilizado como fonte de energia 
na própria fazenda. Além disso, 
temos um programa de reuso 
da água e somos rigorosos no 
manejo dos pastos e áreas de 
plantio que sustentam o confi-
namento”, explica.

Essa integração entre tec-
nologia, eficiência produtiva 
e responsabilidade ambiental 
coloca o Confinamento Pontal 
na vanguarda da pecuária mo-
derna.

Um olhar para o futuro
Fabiano Tavares destaca 

que, embora a fazenda esteja 

sempre investindo em inova-
ção, o futuro da pecuária de 
corte está cada vez mais atrela-
do à tecnologia. “Acreditamos 
que o uso de dados e inteligên-
cia artificial pode transformar 
ainda mais esse setor. Estamos 
sempre de olho em novas ten-
dências e, com certeza, a nossa 
meta é continuar crescendo, 
mas sempre de maneira sus-
tentável e eficiente”, finaliza o 
diretor.

A visita ao Confinamento 
Pontal revelou o potencial que 
o confinamento bovino tem 
para melhorar a qualidade 
da carne produzida no Brasil, 
além de reforçar a importância 
da gestão moderna e tecnológi-
ca no campo. Em uma indústria 
onde cada detalhe importa, o 
foco em inovação e sustentabi-
lidade torna o Pontal uma refe-
rência nacional.

Em uma região marcada 
por um agronegócio 
pujante, confinamento 
de bovinos se apresenta 
como uma estratégia 
eficiente para aumentar a 
produção de carne com 
qualidade superior

Com 20 anos de experiência, Fabiano Tavares é o diretor do 
Confinamento Pontal e supervisiona todos os processos
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Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

A boa performance 
do candidato Sandro 
Mabel (ele é do União 
Brasil), que, de último a 
entrar na disputa pela 
Prefeitura de Goiânia, 
já aparece em algumas 
pesquisas liderando, 
não deve apenas à 
sua boa imagem, mas, 
também, à imagem do 
governador Ronaldo 
Caiado, que abraçou como ninguém a sua candidatura. 
Caiado ajudou na definição de Sandro, para não dizer, 
definiu e, também, entrou de ‘corpo e alma’ na sua 
campanha. Tanto que Sandro, quando não está em 
primeiro, aparece em segundo nas pesquisas, com a 
tendência de crescimento ainda mais. Para Caiado é 
importante ter uma vitória em Goiânia, hoje o principal e  
mais importante reduto eleitoral de Goiás, já que é aqui 
que se concentra mais de um quinto do eleitorado do 
Estado. O grande trunfo de Sandro é já ter sido deputado 
federal, empresário conhecido e ter uma comunicação 
fácil, com grande penetração em todos os segmentos 
sociais, principalmente no empresarial. Nesse, Sandro 
aparece com mais desenvoltura que Vanderlan Cardoso, 
outro empresário, e, seu adversário, mas sem a mesma 
boa performance de Sandro Mabel.

lO ministro do TCU, Augusto Nardes, 
fará a conferência magna de abertura 
do CONAD 2024, cujo tema será 
‘Como Transformar a Administração 
Pública por meio da Governança’. 
Com uma carreira brilhante na 
administração pública, o ministro Nardes fará uma 
bagagem impressionante, com atuação de destaque no 
Tribunal de Contas da União (TCU) e na Olacefs.
lSem Boninho, quem é que vai dirigir a próxima edição 

do BBB?! Alguns dizem que a atração ‘está com os dias 
contados’ e pode chegar ao seu final...
lNão há nenhuma previsão de data para o microblog X 

voltar a funcionar no Brasil. Nenhuma mesmo.
l’ Mil poderão cair ao seu lado; dez mil, à sua direita, mas 

nada o atingirá.’ - Salmos 91:7 

Atuação e apoio de 
Caiado são importantes 

para campanha de Sandro

ConectaRH 
Neste próximo sábado,  
a 9ª edição do ConectaRH 
reúne 75 empresas no 
Campus 3, da FacUnicamps 
(Avenida Perimetral, Setor 
Coimbra), com mais de 5,6 
mil vagas de emprego para 
contratação imediata.

Currículo
O evento será das 8h  
às 11h, com atendimento 
individual de candidatos 
e mini palestras que vão 
abordar como fazer um 
bom currículo, dicas para 
a entrevista de emprego 
presencial e online, como 
formatar um LinkedIn 
atraente e outras orientações 
importantes para uma 
carreira de sucesso.  
 
De graça
Grandes empresas da área 
da Saúde, Alimentação, 
Automobilismo, Imobiliária e 
outras estarão presentes. 
A entrada é gratuita. 

Democracia?!
Os debates em São Paulo, 
a maior capital da América 
Latina, revelam que o Brasil 
não é um pais democrático 
e civilizado. Muito pelo 
contrário. Se fosse País 
sério, ali, pelo menos 
um, sairia preso.  

Confiança
O governo Lula, é  
verdade, não conseguiu 
até agora passar confiança 
e entusiasmo para 
o povo brasileiro.  

Entusiasmo
Lula não está errado. 
Haddad precisa passar mais 
‘entusiasmo’. Lula diz que  
até Alckmin ‘passou’. 

Pregunta
Um outro assunto: uma 
pergunta que não que 
calar é até quando Lula 
vai manter Anielle Franco  
em seu governo.

Bolos
No Brasil, há um boom de 
lojas de bolos caseiros. Em 
Goiânia, em cada quarteirão 
abre uma delas.

‘TODA VEZ QUE A GENTE FALAR, [...] TEM QUE FALAR ACREDITANDO NO QUE VOCÊ ESTÁ FALANDO. SE FALAR COM OS OLHINHOS PARA BAIXO É PORQUE NÃO ESTÁ 
ACREDITANDO. VOCÊ TEM QUE OLHAR NA CARA DAS PESSOAS E FALAR COM CONVICÇÃO, PORQUE VOCÊ ESTÁ ACREDITANDO QUE AQUILO VAI ACONTECER. SE VOCÊ 

ACREDITA, VOCÊ PASSA PARA AS PESSOAS A CERTEZA DE QUE VAI ACONTECER’, PRESIDENTE LULA, SE REFERINDO AO MINISTRO FERNANDO HADDAD

CDI Premium diz ser vítima de golpe 
Fundada há 24 anos pelos cardiologistas Luiz Rassi Júnior e 
Colandy Nunes Dourado, a clínica CDI Premium vem sendo 
vítima de golpe. Com notícias falsas, fraudadores abordam 
médicos, clientes e parceiros da empresa, que recentemente 
concentrou todos os seus atendimentos em um grande prédio 
na Avenida Portugal, 496, com a Rua 22, no Setor Oeste. Em 
uma das abordagens, os golpistas recolheram materiais de 
divulgação do CDI Premium, que estavam com as pessoas 
abordadas, e alegaram que a clínica estaria funcionando em 
outro endereço e com novo telefone. O CDI Premium está 
adotando medidas legais para coibir esse crime e alerta seus 
clientes e parceiros por meio de mensagens e das redes sociais.

O show de Fausto Noleto no Thiosti 
Com 40 anos de carreira musical em Goiás, 
Brasil e exterior, o músico Fausto Noleto 
fará, uma de suas raras aparições anuais 
no Restaurante Thiosti (Setor Marista), a 
convite do proprietário Chiquinho. No 
próximo sábado, a partir do meio dia,  ele 
estará tocando os maiores clássicos do 
samba de todos os tempos. O repertório 
conta com composições de Cartola, Chico 
Buarque, Zeca Pagodinho, João Bosco, Jorge Aragão, Dona 
Ivone Lara e muitos outros. 

Ana Paula Rezende lidera
caminhada em apoio a
Sandro Mabel a prefeito

Redação

Ana Paula Rezende (MDB), 
filha do ex-governador e ex-
-prefeito de Goiânia, Iris Re-
zende, liderou uma caminhada 
pela Avenida do Povo, na Vila 
Mutirão, na região Noroeste, 
segunda-feira (16/9), em apoio 
à candidatura de Sandro Mabel 
(União Brasil) à prefeitura da 
capital.

Ela ressaltou que os proje-
tos de Mabel para a cidade re-
afirmam o legado e o exemplo 
de seu pai. “A Vila Mutirão é o 
maior exemplo de que quando 
a política é feita com honesti-
dade, responsabilidade e amor, 
ela transforma a vida das pes-
soas”, defendeu.

Estiveram ao lado de Ana 
Paula a candidata vice prefeita 

coronel Cláudia Lira (Avante), 
secretário de Infraestrutura 
Pedro Salles, deputado federal 
Zacharias Calil (UB) e o ex-pre-
sidente estadual do MDB, Nail-
ton de Oliveira, além de candi-
datos à Câmara Municipal.

Com a participação de apro-
ximadamente 70 lideranças co-
munitárias, a mobilização per-
correu a principal avenida do 
bairro, localidade que marca 
um dos maiores feitos do líder 
goiano: a construção de mil ca-
sas em um dia, em 1984. “San-
dro é um homem trabalhador, 
tem meu pai como professor e 
referência, tem o apoio do go-
vernador Ronaldo Caiado, ou 
seja, tem tudo para fazer uma 
excelente gestão”, ressaltou ao 
passar pelos comércios.

Ana Paula Rezende, Pedro Salles, Nailton de Oliveira e populares

Sem a vice, Paulo Daher
deve trocar o PL pelo PSD
para seguir com Vanderlan

Redação

O médico Paulo Daher, que 
foi substituído na candidatu-
ra a vice-prefeito na chapa de 
Vanderlan Cardoso e também 
da presidência municipal do 
Progressistas, deve anunciar 
desfiliação para ingressar no 
PSD. Ele vai conversar, esta se-
mana, com Vanderlan Cardoso 
sobre a troca de partido.

Paulo Daher havia conduzi-
do as negociações para assegu-
rar a aliança do PP com o PSD, 
em apoio a candidatura prefei-
to de Vanderlan Cardoso, mas 
foi atropelado pelo presidente 
estadual Alexandre Baldy.

Ele diz que segue no apoio à 
campanha de Cardoso, mesmo 

não figurando mais na chapa 
majoritária – Sucena Hummel 
(PSD) o substituiu.

O ex-vereador assegura que 
parte da chapa de 36 candida-
tos a vereador pelo PP está com 
Vanderlan Cardoso, apesar da 
pressão de Baldy para que mu-
dem ao palanque de Sandro 
Mabel (UB).

Paulo Daher reafirma seu 
compromisso com a campa-
nha de Vanderlan Cardoso por 
acreditar que o senador tem o 
melhor projeto para a cidade 
de Goiânia. “Vanderlan está 
preparado para administrar a 
cidade. Foi ótimo prefeito de 
Senador Canedo e tem atuação 
destacada no Senado Federal.

Paulo Daher: troca do PP pelo PSD
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Rogério Cruz: “Crítica de quem não 
faz gestão é normal, é da política”

Redação

O prefeito de Goiânia, Rogé-
rio Cruz (Solidariedade), é um 
dos principais alvos das críticas 
dos adversários na concorrida 
eleição municipal da capital 
goiana em 2024. Enquanto de-
fende o mandato, Cruz procura 
melhorar os índices de aprova-
ção da gestão goianiense. Se-
gundo o levantamento da Qua-
est, publicado no último dia 3, 
a avaliação do prefeito foi con-
siderada negativa para 53% do 
eleitorado, sendo que 41% afir-
mam que conhecem o político 
e não votariam nele, indicador 
que aponta para rejeição, con-
forme o instituto de pesquisa.   

O ex-vereador foi eleito vi-
ce-prefeito em 2020, na chapa 
do prefeito Maguito Vilela, que 
morreu no ano seguinte, víti-
ma da Covid-19. Cruz assumiu 
o Executivo municipal no dia 
15 de janeiro de 2021 e aposta 
nas obras finalizadas pela atual 
gestão, como o corredor de ôni-
bus BRT (Bus Rapid Transit), 
entregue pelo presidente Lula 
(PT), em Goiânia, no início de 
setembro. Cruz não participou 
do evento pela proibição pre-
vista no calendário eleitoral. 

Na entrevista ao repórter 
Rafael Fatin, Gazeta do Povo, 
o prefeito também destacou a 
primeira parceria público-pri-
vada (PPP) da capital, que vai à 
leilão no dia 18 de setembro na 
Bolsa de Valores de São Paulo, 
a B3. O projeto Cidade Inteli-
gente estima o investimento 
privado de R$ 444 milhões para 
os serviços de iluminação, in-
ternet pública, videomonitora-
mento, segurança e geração de 
energia fotovoltaica.

O senhor possui um desafio 
semelhante ao do prefeito 
da maior capital do país, 
Ricardo Nunes: ser reeleito 
após assumir o cargo 
devido à morte do prefeito. 
Como avalia a aprovação 
da população, conforme 
resultados de institutos 
de pesquisas, como a 
Quaest. E, diante da forte 
concorrência das eleições 
deste ano, qual a postura 
durante essa campanha à 
reeleição?

- Primeiro, agradeço a opor-
tunidade de falarmos um pou-
co sobre o nosso trabalho e do 
que pretendemos. Essa com-
paração para mim assemelha-
-se pelo fato do que o Ricardo 
também passou, eu passei, mas 
acho que a gestão é feita por 
resultados, é o que temos mos-
trado à cidade. Hoje, eu ando 
na cidade e nos quatro cantos 
ando de cabeça erguida e vejo 
a população reconhecendo o 
nosso trabalho com muita for-
ça. Hoje, Goiânia se destaca 
como a segunda capital com 

a melhor qualidade de vida 
no Brasil. Também se destaca 
como a capital que ganhou o tí-
tulo da ONU como cidade ver-
de, a mais arborizada do Brasil. 
Isso nos enche de orgulho e dá 
prazer de cada dia mais con-
tinuar trabalhando, indepen-
dente das circunstâncias que 
enfrentamos. Politicamente 
falando, nós sabemos que a de-
mocracia é muito aberta. Causa 
uma impressão, algumas ques-
tões intuitivas, de candidatos 
que vêm para querer desfazer 
o que nós fizemos. O Ricardo 
tem passado por isso e eu tam-
bém estou passando. Mas o que 
temos mostrado é que fizemos 
muita coisa na cidade de Goi-
ânia, onde nós temos muitas 
obras - e não é eleitoreira como 
dizem. 

Quais serviços podem ser 
prestados pela iniciativa 
privada, por meio de PPP? 
E como está o problema 
histórico da coleta do lixo?

- Tivemos a PPP [Cidade 
Inteligente de Goiânia] que foi 
considerada a segunda melhor 
do mundo com um prêmio na 
Turquia e, quando se trata da 
questão do monotrilho, tam-
bém se trata de PPP e investi-
dores que vêm com interesses 
de investir na área de transpor-
tes e mobilidade. No dia 18 de 
setembro estará sendo batido o 
martelo em São Paulo. No mo-
mento, é a única PPP da Cidade 
Inteligente e a única do Bra-
sil com data prevista na Bolsa 
de Valores de São Paulo. É um 
motivo de muita alegria poder 
dizer isso com a garantia que 

esse processo irá trazer muitas 
oportunidades para a capital. 
Além disso, no meio ambiente 
temos projetos envolvidos com 
PPP, como do aterro sanitário, 
assim como em outras áreas, 
como segurança e tecnologia. 
A questão da coleta de lixo está 
100% resolvida. Fizemos uma 
licitação e a empresa que ga-
nhou recolhe o lixo de toda a 
cidade.

O candidato projeta em 
50% a ampliação do ensino 
profissionalizante e do 
ensino em tempo integral 
nas escolas. Quais são os 
números atuais e como a 
meta será realizada?

- Quando assumi a prefeitu-
ra, o déficit era de 12 mil vagas 
e chegamos a 6 mil, reduzin-

do pela metade o déficit nos 
Cmeis [Centros Municipais de 
Educação Infantil]. Na atual 
gestão, aumentou em um terço 
as vagas do período integral até 
o final de 2023 e vamos fechar 
este ano com um aumento de 
50%. Temos vários Cmeis em 
tempo integral e outras unida-
des com áreas amplas dentro 
das estruturas utilizadas para a 
ampliação de salas. Estamos fa-
zendo isso, dividido por regiões 
após levantamento sobre défi-
cit de vagas para atendimento 
de áreas com maior necessida-
de do serviço. 

Candidatos adversários 
criticam a saúde em 
Goiânia por conta das filas 
e hospitais superlotados. 
Como o senhor avalia esse 
problema na atual gestão e 
o que seria o programa Zera 
Espera, que deve implantar 
se for reeleito? 

- Isso é normal, hoje eu sou 
candidato e o gestor da cida-
de. Normal que aqueles que 
não fazem a gestão critiquem 
quem está à frente, isso é natu-
ral na política. Mas, na minha 
gestão, quase dobramos o nú-
mero de atendimentos médi-
cos. Saímos de 4,7 milhões de 
atendimentos para 8,1 milhões 
de atendimentos, graças ao tra-
balho que foi feito e a projetos 
realizados como o Saúde Mais 
Perto de Você, que criamos na 
minha gestão para poder estar 
mais próximo da população. 
Ainda tivemos o “corujão da 
ultrassonografia” e, em outu-
bro de 2022, a minha esposa 
lançou o programa “Goiânia 
sempre rosa” e quase zeramos 
a mamografia neste período de 
dois anos, como também bi-
ópsia por agulha. Entregamos 
três grandes unidades de saúde 
e estamos prestes a entregar a 
UPA [Unidade de Pronto Aten-
dimento] na região norte de 
Goiânia, inclusive, com atendi-
mento de emergência naquela 
região. Tudo isso, com certeza, 
reduzirá bastante a fila de es-
pera em se tratando de análises 
clínicas e consultas nas nossas 
unidades.

Prefeito, que é candidato 
à reeleição pelo 
Solidariedade, diz que 
anda pel cidade de 
“cabeça erguida”, ciente do 
“dever cumprido na gestão

Ronaldo Caiado: Brasil precisa de um novo projeto de gestão, com eficiência e responsabilidade

Hoje, eu 
ando na 
cidade 

e nos quatro 
cantos ando de 
cabeça erguida e 
vejo a população 
reconhecendo o 
nosso trabalho 
com muita força. 
Hoje, Goiânia se 
destaca como a 
segunda capital 
com a melhor 
qualidade de vida 
no Brasil”
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Rogério Cruz: “Crítica de quem não 
faz gestão é normal, é da política”

Redação

O prefeito de Goiânia, Rogé-
rio Cruz (Solidariedade), é um 
dos principais alvos das críticas 
dos adversários na concorrida 
eleição municipal da capital 
goiana em 2024. Enquanto de-
fende o mandato, Cruz procura 
melhorar os índices de aprova-
ção da gestão goianiense. Se-
gundo o levantamento da Qua-
est, publicado no último dia 3, 
a avaliação do prefeito foi con-
siderada negativa para 53% do 
eleitorado, sendo que 41% afir-
mam que conhecem o político 
e não votariam nele, indicador 
que aponta para rejeição, con-
forme o instituto de pesquisa.   

O ex-vereador foi eleito vi-
ce-prefeito em 2020, na chapa 
do prefeito Maguito Vilela, que 
morreu no ano seguinte, víti-
ma da Covid-19. Cruz assumiu 
o Executivo municipal no dia 
15 de janeiro de 2021 e aposta 
nas obras finalizadas pela atual 
gestão, como o corredor de ôni-
bus BRT (Bus Rapid Transit), 
entregue pelo presidente Lula 
(PT), em Goiânia, no início de 
setembro. Cruz não participou 
do evento pela proibição pre-
vista no calendário eleitoral. 

Na entrevista ao repórter 
Rafael Fatin, Gazeta do Povo, 
o prefeito também destacou a 
primeira parceria público-pri-
vada (PPP) da capital, que vai à 
leilão no dia 18 de setembro na 
Bolsa de Valores de São Paulo, 
a B3. O projeto Cidade Inteli-
gente estima o investimento 
privado de R$ 444 milhões para 
os serviços de iluminação, in-
ternet pública, videomonitora-
mento, segurança e geração de 
energia fotovoltaica.

O senhor possui um desafio 
semelhante ao do prefeito 
da maior capital do país, 
Ricardo Nunes: ser reeleito 
após assumir o cargo 
devido à morte do prefeito. 
Como avalia a aprovação 
da população, conforme 
resultados de institutos 
de pesquisas, como a 
Quaest. E, diante da forte 
concorrência das eleições 
deste ano, qual a postura 
durante essa campanha à 
reeleição?

- Primeiro, agradeço a opor-
tunidade de falarmos um pou-
co sobre o nosso trabalho e do 
que pretendemos. Essa com-
paração para mim assemelha-
-se pelo fato do que o Ricardo 
também passou, eu passei, mas 
acho que a gestão é feita por 
resultados, é o que temos mos-
trado à cidade. Hoje, eu ando 
na cidade e nos quatro cantos 
ando de cabeça erguida e vejo 
a população reconhecendo o 
nosso trabalho com muita for-
ça. Hoje, Goiânia se destaca 
como a segunda capital com 

a melhor qualidade de vida 
no Brasil. Também se destaca 
como a capital que ganhou o tí-
tulo da ONU como cidade ver-
de, a mais arborizada do Brasil. 
Isso nos enche de orgulho e dá 
prazer de cada dia mais con-
tinuar trabalhando, indepen-
dente das circunstâncias que 
enfrentamos. Politicamente 
falando, nós sabemos que a de-
mocracia é muito aberta. Causa 
uma impressão, algumas ques-
tões intuitivas, de candidatos 
que vêm para querer desfazer 
o que nós fizemos. O Ricardo 
tem passado por isso e eu tam-
bém estou passando. Mas o que 
temos mostrado é que fizemos 
muita coisa na cidade de Goi-
ânia, onde nós temos muitas 
obras - e não é eleitoreira como 
dizem. 

Quais serviços podem ser 
prestados pela iniciativa 
privada, por meio de PPP? 
E como está o problema 
histórico da coleta do lixo?

- Tivemos a PPP [Cidade 
Inteligente de Goiânia] que foi 
considerada a segunda melhor 
do mundo com um prêmio na 
Turquia e, quando se trata da 
questão do monotrilho, tam-
bém se trata de PPP e investi-
dores que vêm com interesses 
de investir na área de transpor-
tes e mobilidade. No dia 18 de 
setembro estará sendo batido o 
martelo em São Paulo. No mo-
mento, é a única PPP da Cidade 
Inteligente e a única do Bra-
sil com data prevista na Bolsa 
de Valores de São Paulo. É um 
motivo de muita alegria poder 
dizer isso com a garantia que 

esse processo irá trazer muitas 
oportunidades para a capital. 
Além disso, no meio ambiente 
temos projetos envolvidos com 
PPP, como do aterro sanitário, 
assim como em outras áreas, 
como segurança e tecnologia. 
A questão da coleta de lixo está 
100% resolvida. Fizemos uma 
licitação e a empresa que ga-
nhou recolhe o lixo de toda a 
cidade.

O candidato projeta em 
50% a ampliação do ensino 
profissionalizante e do 
ensino em tempo integral 
nas escolas. Quais são os 
números atuais e como a 
meta será realizada?

- Quando assumi a prefeitu-
ra, o déficit era de 12 mil vagas 
e chegamos a 6 mil, reduzin-

do pela metade o déficit nos 
Cmeis [Centros Municipais de 
Educação Infantil]. Na atual 
gestão, aumentou em um terço 
as vagas do período integral até 
o final de 2023 e vamos fechar 
este ano com um aumento de 
50%. Temos vários Cmeis em 
tempo integral e outras unida-
des com áreas amplas dentro 
das estruturas utilizadas para a 
ampliação de salas. Estamos fa-
zendo isso, dividido por regiões 
após levantamento sobre défi-
cit de vagas para atendimento 
de áreas com maior necessida-
de do serviço. 

Candidatos adversários 
criticam a saúde em 
Goiânia por conta das filas 
e hospitais superlotados. 
Como o senhor avalia esse 
problema na atual gestão e 
o que seria o programa Zera 
Espera, que deve implantar 
se for reeleito? 

- Isso é normal, hoje eu sou 
candidato e o gestor da cida-
de. Normal que aqueles que 
não fazem a gestão critiquem 
quem está à frente, isso é natu-
ral na política. Mas, na minha 
gestão, quase dobramos o nú-
mero de atendimentos médi-
cos. Saímos de 4,7 milhões de 
atendimentos para 8,1 milhões 
de atendimentos, graças ao tra-
balho que foi feito e a projetos 
realizados como o Saúde Mais 
Perto de Você, que criamos na 
minha gestão para poder estar 
mais próximo da população. 
Ainda tivemos o “corujão da 
ultrassonografia” e, em outu-
bro de 2022, a minha esposa 
lançou o programa “Goiânia 
sempre rosa” e quase zeramos 
a mamografia neste período de 
dois anos, como também bi-
ópsia por agulha. Entregamos 
três grandes unidades de saúde 
e estamos prestes a entregar a 
UPA [Unidade de Pronto Aten-
dimento] na região norte de 
Goiânia, inclusive, com atendi-
mento de emergência naquela 
região. Tudo isso, com certeza, 
reduzirá bastante a fila de es-
pera em se tratando de análises 
clínicas e consultas nas nossas 
unidades.

Prefeito, que é candidato 
à reeleição pelo 
Solidariedade, diz que 
anda pel cidade de 
“cabeça erguida”, ciente do 
“dever cumprido na gestão

Ronaldo Caiado: Brasil precisa de um novo projeto de gestão, com eficiência e responsabilidade
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cidade 

e nos quatro 
cantos ando de 
cabeça erguida e 
vejo a população 
reconhecendo o 
nosso trabalho 
com muita força. 
Hoje, Goiânia se 
destaca como a 
segunda capital 
com a melhor 
qualidade de vida 
no Brasil”
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Mabel lidera com 22,5%
Redação

Uma última pesquisa reali-
zada em Goiânia e registrada 
sob o número GO-08291/2024, 
revela que Sandro Mabel li-
dera as intenções de voto na 
pesquisa estimulada, com 
22,5% de preferência entre os 
eleitores. Adriana Accorsi apa-
rece em segundo lugar com 
19,3%, seguida por Vanderlan 
Cardoso, que registra 16,1%. 
Outros candidatos como Fred 
Rodrigues, Matheus Ribeiro e 
Rogério Cruz obtiveram, res-
pectivamente, 8,0%, 5,3% e 
4,3%. Além disso, 10,1% dos 
entrevistados afirmaram que 
não votariam em nenhum dos 
candidatos apresentados, en-
quanto 13,4% estão indecisos.

Na pesquisa espontânea, 
quando os nomes dos candi-
datos não são apresentados 
previamente, Sandro Mabel 
mantém a liderança com 
15,7% das intenções de voto, 
enquanto Adriana Accorsi se-
gue próxima, com 13,2%. Van-
derlan Cardoso aparece nova-
mente em terceiro, com 9,9%, 

Fred Rodrigues, Rogério Cruz 
e Matheus Ribeiro somam 
6,3%, 3,4% e 3,3%, respectiva-
mente. É importante destacar 
que 47,1% dos entrevistados 
não souberam ou preferiram 
não opinar, evidenciando um 
alto nível de indecisão entre o 
eleitorado.

Em um cenário com um 
possível segundo turno, temos 
resultados distintos de acordo 
com a pesquisa, com Sandro 
Mabel mantendo a lideran-
ça. No confronto direto com 
Adriana Accorsi, Mabel re-
gistra 44,8% das intenções de 
voto, contra 30,0% de Adriana, 
consolidando uma vantagem 
significativa. Em um possível 
embate com Vanderlan Car-
doso, Mabel também sairia na 
frente, com 40,5% contra 29,4%. 
Já em um cenário entre Vander-
lan e Adriana, a disputa se mos-
tra mais equilibrada, com Van-
derlan obtendo 39,6% e Adriana 
com 30,4%, o que indica que 
Mabel seria o candidato mais 
forte no segundo turno, inde-
pendentemente do adversário.

A pesquisa foi contratada 

pela W-3 Múltipla Comunica-
ção Ltda, com recursos pró-
prios, e realizada entre os dias 
9 e 13 de setembro de 2024. 
Foram entrevistados 2.700 elei-

tores, representando um uni-
verso de 1.030.285 eleitores de 
Goiânia. A margem de erro é de 
2,48% para mais ou para me-
nos, com um nível de confian-

ça de 99%. A pesquisa também 
segmentou os eleitores por sexo 
e faixa etária, destacando que 
54,7% dos entrevistados eram 
mulheres e 45,3% homens.

O levantamento foi realizados nos bairros: Jardim Goiás, Setor Aeroporto, Setor Central, Setor Leste Vila Nova, Setor Oeste, Setor Sul, Setor Universitário, Setor Norte Ferroviário, Vila Osvaldo Rosa, Jardim Balneário Meia Ponte, Jardim Diamantina, Jardim Nova 
Esperança, Setor Campinas, Setor Centro Oeste, Setor Coimbra, Setor Criméia Oeste, Setor dos Funcionários, Setor Marechal Rondon, Setor Perim, Setor Urias Magalhães, Vila Abajá, Vila Clemente, Vila Irany, Vila Isaura, Vila Maria Dilce, Vila Paraíso, Vila Santa Helena, 
Jardim América, Jardim Europa, Jardim Planalto, Parque Amazônia, Parque Anhanguera, Setor Castelo Branco, Setor Sol Nascente, Setor Sudoeste, Setor União, Vila Alvorada, Vila Rosa, Alto da Glória, Chácara do Governador, Jardim Bela Vista, Jardim da Luz, Parque 
Acalanto, Parque das Laranjeiras, Setor Bela Vista, Setor Bueno, Setor Marista, Setor Pedro Ludovico, Vila Jardim Vitória, Vila Redenção, Bairro Goiá, Bairro Goiá II, Bairro Rodoviário, Bairro São Francisco, Carolina Parque, Cidade Jardim, Conjunto Vera Cruz I, Conjunto 
Vera Cruz II, Jardim Aritana, Jardim Marques de Abreu, Lorena Parque, Loteamento Tropical Verde, Nossa Senhora de Fátima, Parque Eldorado Oeste, Parque Industrial João Braz, Residencial Buena Vista IV, Residencial Goiânia Viva, Residencial Jardim Cerrado IV, 
Residencial Jardim Cerrado VI, Setor Aeroviário, Setor São José, Solange Park I, Vila Canaã, Água Branca, Aruanã, Conjunto Caiçara, Conjunto Fabiana, Conjunto Riviera, Jardim Mariliza, Jardim das Aroeiras, Jardim Dom Fernando, Jardim Lajeado, Jardim Novo Mundo, 
Loteamento Grande Retiro, Parque Atheneu, Parque das Amendoeiras, Parque Santa Cruz, Recanto das Minas Gerais, Santo Hilário, Vila Concórdia, Vila Maria Luiza, Vila Pedroso, Condomínio das Esmeraldas, Conjunto Cachoeira Dourada, Madre Germana II, Conjunto 
Baliza, Jardim Itaipú, Jardim Presidente, Jardim Vila Boa, Loteamento Alphaville Residencial, Celina Park, Parque Oeste Industrial, Parque Santa Rita, Residencial Eli Forte, Residencial Itaipú, Residencial Kátia, Monte Carlo, Real Conquista, Solar Bouganville, Santa Fé, 
Setor Andréia, Setor Faiçalville, Setor Garavelo, Setor Oriente Ville, Setor Rio Formoso, Vila Mauá, Novo Horizonte, Bairro Feliz, Bairro Floresta, Bairro São Domingos, Boa Vista, Chácara Bom Retiro, Jardim Guabanara I, II e III, Setor Asa Branca, Setor Criméia Leste, Setor 
Estrela Dalva, Setor Goiânia 2, Setor Jaó, Setor Negrão de Lima, Setor Nova Vila, Setor Santa Genoveva, Vila Itatiaia, Jardim Pompéia, Jardim São Judas Tadeu, Recanto do Bosque, Vale dos Sonhos, Vila Monticelli, Vila Morais, Bairro Capuava, Bairro São Carlos, Bairro 
Vitória, Chácara Recreio São Joaquim, Jardim Curitiba, Jardim Liberdade, Jardim Petrópolis, Jardim Primavera, Parque Buriti, Residencial Privé Norte, Residencial Solar Ville, Setor Cândida de Morais, Setor Morada do Sol, Setor Novo Planalto, Setor Parque Tremendão, 
Setor Santos Dumont, Vila Finsocial, Vila João Vaz, Vila Mutirão.

Caiado cobra governo federal: punições 
mais severas para combater incêndios

Redação

Em entrevista concedida 
na manhã de ontem à Rádio 
Guaíba, o governador Ronal-
do Caiado disse que Estados 

e União devem trabalhar de 
forma conjunta para comba-
ter incêndios:  “Precisamos 
apresentar soluções viáveis, 
com diálogo entre os pode-
res, mas ao mesmo tempo 
resgatar prerrogativas dos es-
tados. Há uma total omissão 
do governo federal, sem ne-
nhuma medida prática”.

Para Caiado, apenas o re-
conhecimento pelo governo 
federal da situação de emer-
gência nos municípios goia-
nos não é suficiente para so-
lucionar o problema. “O que 

o governo federal deveria ter 
feito era dizer que os estados 
podem furar o teto, se tiverem 
gastos com incêndio, e repas-
sar verba para compra de ca-
minhões e apoio na aviação”. 
“Quando essa verba chegar, 
já vai ser final de outubro e aí 
já teremos o início do perío-
do de chuva”, projetou.

À emissora do Rio Grande 
do Sul, o governador apre-
sentou um panorama da seca 
em Goiás, que já dura cinco 
meses, assim como a mobili-
zação das forças de seguran-

ça para prevenir e combater 
as queimadas. Nesse senti-
do, lembrou que foi enviado 
à Assembleia Legislativa um 
projeto de lei para tornar o 
incêndio criminoso crime 
passível de prisão sem direito 
à fiança, mas o texto foi con-
siderado inconstitucional. 
“Estamos engessados diante 
das catástrofes”.

Ocorrências
Na última segunda-fei-

ra (16/9), o gestor goiano já 
havia falado sobre o assunto 

com as emissoras de televi-
são BandNews TV e Globo-
News. Em Goiás, somente 
neste mês de setembro foram 
registradas 898 ocorrências 
de incêndio florestal e 1.170 
de incêndio urbano, o que 
equivale a um total de 2.068 
ocorrências, de acordo com 
o portal Estatísticas, do Cor-
po de Bombeiros. Em todo o 
ano, o número de atendimen-
tos chega a 10 mil.

Estado de Goiás está sem 
chuvas há cinco meses; 
governador afirma que 
apenas o reconhecimento 
da situação de emergência 
não é suficiente para 
solucionar o problema

Travessia urbana da BR-050
é inaugurada em Cristalina

Redação

A travessia urbana, na BR-
050, que liga Cristalina a cida-
de a São Paulo, o foi inaugu-
rada ontem. A obra, que inclui 

duplicações, vias marginais 
e passarelas, beneficia usuá-
rios, com redução no tempo 
de viagens e mais seguran-
ça de fluxo. A solenidade de 
inauguração da nova estrutu-
ra contou com a participação 
do vice-governador de Goiás, 
Daniel Vilela, e do ministro 
dos Transportes, Renan Filho. 

Com um investimento de 
R$ 125 milhões, a nova traves-
sia inclui a duplicação de 3,7 
km de rodovias, 6,2 km de vias 
marginais, a instalação de três 
passarelas e a construção de 

três dispositivos de retorno. O 
projeto, executado dentro do 
acordo de concessão, também 
gerou 380 empregos diretos e 
indiretos, fortalecendo a eco-
nomia local.

O vice-governador Daniel 
Vilela destacou a importân-
cia da obra para a segurança 
e a mobilidade de Cristalina 
e região e endossou os avan-
ços em infraestrutura já inau-
gurados e em andamento no 
Estado. “O governador Ronal-
do Caiado tem um plano de 
infraestrutura robusto, com 

mais de R$ 10 bilhões projeta-
dos”, destacou Vilela. 

Com um fluxo diário de 5 
mil veículos, a BR-050 é uma 
rota essencial para o escoa-
mento da produção agrícola 
da região. A duplicação e as 
novas vias marginais devem 
melhorar significativamente o 
tráfego local, além de oferecer 
alternativas mais seguras para 
a circulação de pedestres, 
com a inclusão de passarelas.

“Nos próximos anos, Goiás 
será o estado que vai oferecer 
a melhor condição modal de 

logística rodoviária”, proje-
tou. O vice-governador tam-
bém enalteceu a importância 
das obras federais em solo 
goiano.  “Goiás já vem sendo 
contemplado com grandes 
obras de infraestrutura, como 
as já inauguradas em Jataí, 
Formosa e no distrito de Luiz 
Alves, em São Miguel do Ara-
guaia ”, comentou em relação 
aos investimentos da União, 
demonstrando a boa relação 
com o Ministério dos Trans-
portes, liderado por Renan 
Filho.

Obra contou com 
investimento de R$ 125 
milhões. Vice-governador 
Daniel Vilela e ministro 
dos Transportes, Renan 
Filho, participaram da 
inauguração
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Mabel lidera com 22,5%
Redação

Uma última pesquisa reali-
zada em Goiânia e registrada 
sob o número GO-08291/2024, 
revela que Sandro Mabel li-
dera as intenções de voto na 
pesquisa estimulada, com 
22,5% de preferência entre os 
eleitores. Adriana Accorsi apa-
rece em segundo lugar com 
19,3%, seguida por Vanderlan 
Cardoso, que registra 16,1%. 
Outros candidatos como Fred 
Rodrigues, Matheus Ribeiro e 
Rogério Cruz obtiveram, res-
pectivamente, 8,0%, 5,3% e 
4,3%. Além disso, 10,1% dos 
entrevistados afirmaram que 
não votariam em nenhum dos 
candidatos apresentados, en-
quanto 13,4% estão indecisos.

Na pesquisa espontânea, 
quando os nomes dos candi-
datos não são apresentados 
previamente, Sandro Mabel 
mantém a liderança com 
15,7% das intenções de voto, 
enquanto Adriana Accorsi se-
gue próxima, com 13,2%. Van-
derlan Cardoso aparece nova-
mente em terceiro, com 9,9%, 

Fred Rodrigues, Rogério Cruz 
e Matheus Ribeiro somam 
6,3%, 3,4% e 3,3%, respectiva-
mente. É importante destacar 
que 47,1% dos entrevistados 
não souberam ou preferiram 
não opinar, evidenciando um 
alto nível de indecisão entre o 
eleitorado.

Em um cenário com um 
possível segundo turno, temos 
resultados distintos de acordo 
com a pesquisa, com Sandro 
Mabel mantendo a lideran-
ça. No confronto direto com 
Adriana Accorsi, Mabel re-
gistra 44,8% das intenções de 
voto, contra 30,0% de Adriana, 
consolidando uma vantagem 
significativa. Em um possível 
embate com Vanderlan Car-
doso, Mabel também sairia na 
frente, com 40,5% contra 29,4%. 
Já em um cenário entre Vander-
lan e Adriana, a disputa se mos-
tra mais equilibrada, com Van-
derlan obtendo 39,6% e Adriana 
com 30,4%, o que indica que 
Mabel seria o candidato mais 
forte no segundo turno, inde-
pendentemente do adversário.

A pesquisa foi contratada 

pela W-3 Múltipla Comunica-
ção Ltda, com recursos pró-
prios, e realizada entre os dias 
9 e 13 de setembro de 2024. 
Foram entrevistados 2.700 elei-

tores, representando um uni-
verso de 1.030.285 eleitores de 
Goiânia. A margem de erro é de 
2,48% para mais ou para me-
nos, com um nível de confian-

ça de 99%. A pesquisa também 
segmentou os eleitores por sexo 
e faixa etária, destacando que 
54,7% dos entrevistados eram 
mulheres e 45,3% homens.

O levantamento foi realizados nos bairros: Jardim Goiás, Setor Aeroporto, Setor Central, Setor Leste Vila Nova, Setor Oeste, Setor Sul, Setor Universitário, Setor Norte Ferroviário, Vila Osvaldo Rosa, Jardim Balneário Meia Ponte, Jardim Diamantina, Jardim Nova 
Esperança, Setor Campinas, Setor Centro Oeste, Setor Coimbra, Setor Criméia Oeste, Setor dos Funcionários, Setor Marechal Rondon, Setor Perim, Setor Urias Magalhães, Vila Abajá, Vila Clemente, Vila Irany, Vila Isaura, Vila Maria Dilce, Vila Paraíso, Vila Santa Helena, 
Jardim América, Jardim Europa, Jardim Planalto, Parque Amazônia, Parque Anhanguera, Setor Castelo Branco, Setor Sol Nascente, Setor Sudoeste, Setor União, Vila Alvorada, Vila Rosa, Alto da Glória, Chácara do Governador, Jardim Bela Vista, Jardim da Luz, Parque 
Acalanto, Parque das Laranjeiras, Setor Bela Vista, Setor Bueno, Setor Marista, Setor Pedro Ludovico, Vila Jardim Vitória, Vila Redenção, Bairro Goiá, Bairro Goiá II, Bairro Rodoviário, Bairro São Francisco, Carolina Parque, Cidade Jardim, Conjunto Vera Cruz I, Conjunto 
Vera Cruz II, Jardim Aritana, Jardim Marques de Abreu, Lorena Parque, Loteamento Tropical Verde, Nossa Senhora de Fátima, Parque Eldorado Oeste, Parque Industrial João Braz, Residencial Buena Vista IV, Residencial Goiânia Viva, Residencial Jardim Cerrado IV, 
Residencial Jardim Cerrado VI, Setor Aeroviário, Setor São José, Solange Park I, Vila Canaã, Água Branca, Aruanã, Conjunto Caiçara, Conjunto Fabiana, Conjunto Riviera, Jardim Mariliza, Jardim das Aroeiras, Jardim Dom Fernando, Jardim Lajeado, Jardim Novo Mundo, 
Loteamento Grande Retiro, Parque Atheneu, Parque das Amendoeiras, Parque Santa Cruz, Recanto das Minas Gerais, Santo Hilário, Vila Concórdia, Vila Maria Luiza, Vila Pedroso, Condomínio das Esmeraldas, Conjunto Cachoeira Dourada, Madre Germana II, Conjunto 
Baliza, Jardim Itaipú, Jardim Presidente, Jardim Vila Boa, Loteamento Alphaville Residencial, Celina Park, Parque Oeste Industrial, Parque Santa Rita, Residencial Eli Forte, Residencial Itaipú, Residencial Kátia, Monte Carlo, Real Conquista, Solar Bouganville, Santa Fé, 
Setor Andréia, Setor Faiçalville, Setor Garavelo, Setor Oriente Ville, Setor Rio Formoso, Vila Mauá, Novo Horizonte, Bairro Feliz, Bairro Floresta, Bairro São Domingos, Boa Vista, Chácara Bom Retiro, Jardim Guabanara I, II e III, Setor Asa Branca, Setor Criméia Leste, Setor 
Estrela Dalva, Setor Goiânia 2, Setor Jaó, Setor Negrão de Lima, Setor Nova Vila, Setor Santa Genoveva, Vila Itatiaia, Jardim Pompéia, Jardim São Judas Tadeu, Recanto do Bosque, Vale dos Sonhos, Vila Monticelli, Vila Morais, Bairro Capuava, Bairro São Carlos, Bairro 
Vitória, Chácara Recreio São Joaquim, Jardim Curitiba, Jardim Liberdade, Jardim Petrópolis, Jardim Primavera, Parque Buriti, Residencial Privé Norte, Residencial Solar Ville, Setor Cândida de Morais, Setor Morada do Sol, Setor Novo Planalto, Setor Parque Tremendão, 
Setor Santos Dumont, Vila Finsocial, Vila João Vaz, Vila Mutirão.

Caiado cobra governo federal: punições 
mais severas para combater incêndios

Redação

Em entrevista concedida 
na manhã de ontem à Rádio 
Guaíba, o governador Ronal-
do Caiado disse que Estados 

e União devem trabalhar de 
forma conjunta para comba-
ter incêndios:  “Precisamos 
apresentar soluções viáveis, 
com diálogo entre os pode-
res, mas ao mesmo tempo 
resgatar prerrogativas dos es-
tados. Há uma total omissão 
do governo federal, sem ne-
nhuma medida prática”.

Para Caiado, apenas o re-
conhecimento pelo governo 
federal da situação de emer-
gência nos municípios goia-
nos não é suficiente para so-
lucionar o problema. “O que 

o governo federal deveria ter 
feito era dizer que os estados 
podem furar o teto, se tiverem 
gastos com incêndio, e repas-
sar verba para compra de ca-
minhões e apoio na aviação”. 
“Quando essa verba chegar, 
já vai ser final de outubro e aí 
já teremos o início do perío-
do de chuva”, projetou.

À emissora do Rio Grande 
do Sul, o governador apre-
sentou um panorama da seca 
em Goiás, que já dura cinco 
meses, assim como a mobili-
zação das forças de seguran-

ça para prevenir e combater 
as queimadas. Nesse senti-
do, lembrou que foi enviado 
à Assembleia Legislativa um 
projeto de lei para tornar o 
incêndio criminoso crime 
passível de prisão sem direito 
à fiança, mas o texto foi con-
siderado inconstitucional. 
“Estamos engessados diante 
das catástrofes”.

Ocorrências
Na última segunda-fei-

ra (16/9), o gestor goiano já 
havia falado sobre o assunto 

com as emissoras de televi-
são BandNews TV e Globo-
News. Em Goiás, somente 
neste mês de setembro foram 
registradas 898 ocorrências 
de incêndio florestal e 1.170 
de incêndio urbano, o que 
equivale a um total de 2.068 
ocorrências, de acordo com 
o portal Estatísticas, do Cor-
po de Bombeiros. Em todo o 
ano, o número de atendimen-
tos chega a 10 mil.

Estado de Goiás está sem 
chuvas há cinco meses; 
governador afirma que 
apenas o reconhecimento 
da situação de emergência 
não é suficiente para 
solucionar o problema

Travessia urbana da BR-050
é inaugurada em Cristalina

Redação

A travessia urbana, na BR-
050, que liga Cristalina a cida-
de a São Paulo, o foi inaugu-
rada ontem. A obra, que inclui 

duplicações, vias marginais 
e passarelas, beneficia usuá-
rios, com redução no tempo 
de viagens e mais seguran-
ça de fluxo. A solenidade de 
inauguração da nova estrutu-
ra contou com a participação 
do vice-governador de Goiás, 
Daniel Vilela, e do ministro 
dos Transportes, Renan Filho. 

Com um investimento de 
R$ 125 milhões, a nova traves-
sia inclui a duplicação de 3,7 
km de rodovias, 6,2 km de vias 
marginais, a instalação de três 
passarelas e a construção de 

três dispositivos de retorno. O 
projeto, executado dentro do 
acordo de concessão, também 
gerou 380 empregos diretos e 
indiretos, fortalecendo a eco-
nomia local.

O vice-governador Daniel 
Vilela destacou a importân-
cia da obra para a segurança 
e a mobilidade de Cristalina 
e região e endossou os avan-
ços em infraestrutura já inau-
gurados e em andamento no 
Estado. “O governador Ronal-
do Caiado tem um plano de 
infraestrutura robusto, com 

mais de R$ 10 bilhões projeta-
dos”, destacou Vilela. 

Com um fluxo diário de 5 
mil veículos, a BR-050 é uma 
rota essencial para o escoa-
mento da produção agrícola 
da região. A duplicação e as 
novas vias marginais devem 
melhorar significativamente o 
tráfego local, além de oferecer 
alternativas mais seguras para 
a circulação de pedestres, 
com a inclusão de passarelas.

“Nos próximos anos, Goiás 
será o estado que vai oferecer 
a melhor condição modal de 

logística rodoviária”, proje-
tou. O vice-governador tam-
bém enalteceu a importância 
das obras federais em solo 
goiano.  “Goiás já vem sendo 
contemplado com grandes 
obras de infraestrutura, como 
as já inauguradas em Jataí, 
Formosa e no distrito de Luiz 
Alves, em São Miguel do Ara-
guaia ”, comentou em relação 
aos investimentos da União, 
demonstrando a boa relação 
com o Ministério dos Trans-
portes, liderado por Renan 
Filho.

Obra contou com 
investimento de R$ 125 
milhões. Vice-governador 
Daniel Vilela e ministro 
dos Transportes, Renan 
Filho, participaram da 
inauguração
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A menos de três semanas para as eleições de 6 de outubro, 
em Aparecida de Goiânia, segundo maior colégio eleitoral, 
os candidatos a prefeito Leandro Vilela (MDB) e Professor 
Alcide (PL) buscam o voto feminino, já que as mulheres re-
presentam 52% da população brasileira. Vilela promete pre-
sença expressiva do segmento no secretariado e anuncia po-
líticas públicas de valorização das mulheres. Alcides segue 
na mesma toada. Historicamente, os espaços sempre foram 
reduzidos para a participação feminina como também não 
se dá prioridade a iniciativas de ampliação de creches e es-
colas de tempo integral, além de atendimento à saúde de jo-
vens. A hora é decisiva para a disputa à sucessão do prefeito 
Vilmar Mariano (UP). Leandro busca diminuir a diferença 
para levar o pleito ao segundo turno. Já Alcides se esforça 
para manter a frente confortável, registrada pelas pesquisas. 
Vilela tem como reforço na campanha a primeira-dama Gra-
cinha Caiado e a ex-primeira-dama Mayara Mendanha para 
ampliar o voto das mulheres. Alcides conta com a ex-primei-
ra-dama Michelle Bolsonaro e com a primeira-dama Sulna-
ra Santana. A divulgação de novas rodadas de pesquisas vai 
mostrar o cenário eleitoral de Aparecida de Goiânia e qual a 
tendência do eleitorado feminino na cidade. 

Maior agressividade
Com a proximidade de 6 de outubro, a tendência é de 

acirramento da campanha eleitoral em Goiânia, principal-
mente nas redes sociais e no horário eleitoral gratuito de 
rádio e televisão. Os críticas e os ataques estão mais presen-
tes, envolvendo, por exemplo, Sandro Mabel (UB), Fred Ro-
drigues (PL), Matheus Ribeiro (PSDB) e Rogério Cruz (SD). 
Pesquisas mostram que, mais uma vez, Goiânia só definirá o 
candidato a prefeito no segundo turno.

Em Aparecida de Goiânia,
prefeitáveis buscam votos

do eleitorado feminino

No Entorno
Governador Ronaldo Caia-
do (União Brasil) volta, nesta 
quarta-feira (18), ao Entorno do 
Distrito Federal para reforçar a 
campanha prefeito de aliados. 
Estará em Luziânia, Cidade Oci-
dental, Valparaíso de Goiás e 
Novo Gama.

Bolsonarismo
O casal Jair/Michelle Bolsonaro 
estará, neste domingo (22) em 
Valparaíso de Goiás, no Entorno 
do Distrito Federal, para parti-
cipar de carreata da candidata 
Maria Yvelônia, da chapa Solida-
riedade/PL.

Área de mídia
Este ano, são poucos os repre-
sentantes da área de comuni-
cação nas campanhas para ve-
reador e prefeito em Goiás. Os 
“fenômenos” de popularidade” 
da televisão e rádio estão escas-
sos.

Bolsonarismo
Os candidatos Fred Rodrigues 
(PL), Sandro Mabel (UB) e Van-
derlan Cardoso (PSD) tentam 
conquistar os votos dos bolso-
naristas em Goiânia, ou seja, os 
eleitores do campo da direita.

Outro lado
Sandro Mabel e Fred Rodrigues, 
por sua vez, tentam marcar po-
sição: são adversários do PT de 
Adriana Accorsi, Lula da Silva e 
Dilma Rousseff.

Já, já
Sandro Mabel e Adriana Accorsi 
prometem ações imediatas nos 
primeiros dias da gestão para so-
lucionar os problemas em Goiâ-
nia, principalmente na coleta de 
lixo. “Ações, já”, repetem.

Não para
Advogada e empresária Ana 
Paula Rezende, filha do ex-pre-
feito Iris Rezende, entrou de vez 
na campanha de Sandro Mabel 
(UB). Fez caminhada na Vila 
Mutirão e vai estar no Jardim 
Nova Esperança.

Emoção
Ana Paula Rezende se emocio-
nou, várias fezes, ao conversar 
moradores da Via Mutirão, con-
junto habitacional construído 
pelo seu pai, na década de 1990.

Clima eleitoral
As cidades goianas já vivem o 
clima das campanhas eleitorais, 
com cabos eleitorais nas ruas 
portando bandeiras, caminha-
das e carreatas.

Sem violência
Até agora tem sido mínimo o 
número de briga ou confusão 
nas campanhas eleitorais estado 
afora.

Poluição
A Justiça Eleitoral tem recomen-
dado aos partidos e candidatos 
que não usem propaganda polí-
tica que polua o meio ambiente, 
que suja as ruas e avenidas das 
cidades.

Respaldada pelo governador Ronaldo Caiado e pelo pre-
feito Roberto Naves, Eerizânia Freitas (União Brasil/foto) dá 
sinais de recuperação eleitoral, com crescimento registrado 
pelas pesquisas. Ela tenta quebrar a polarização entre An-
tônio Gomide (PT) e Márcio Correa (PL) na terceira maior 
cidade do estado. Historicamente, Anápolis só define quem 
vai para o segundo turno na última semana de campanha, 
após os debates organizados pelas emissoras de rádio e te-
levisão.

Crescimento de Eerizânia

Fio Direto

HELTON LENINE

heltonlenine@gmail.com

Candidatos à prefeitura de
Goiânia assinam carta de
compromisso com TJGO

Redação

O presidente do Tribunal 
de Justiça do Estado de Goiás 
(TJGO), desembargador Car-
los França, conduziu uma reu-
nião com todos os candidatos 
à Prefeitura de Goiânia para 
a assinatura da Carta “Eu me 
comprometo com a Primeira 
Infância”. O corregedor-geral 
da Justiça, desembargador Le-
andro Crispim, também parti-
cipou do evento.

A medida é uma iniciativa 
do Comitê Goiano do Pacto Na-
cional pela Primeira Infância, 
que busca a efetivação de polí-
ticas públicas específicas para 
crianças de zero a seis anos de 
idade, como forma de garantir 
condições de vida adequadas 
para essa faixa etária, consi-
derada a mais importante do 
desenvolvimento humano. A 
Carta é composta por 27 itens, 
que visam garantir os direitos à 

primeira infância.
O chefe do Poder Judiciário 

goiano destacou a importância 
da presença e do compromisso 
de todos os candidatos ao car-
go de prefeito de Goiânia. “Ao 
assinarem este documento, a 
senhora candidata e os senho-
res candidatos estão se com-
prometendo com a defesa dos 
direitos da criança em nossa 
capital. Além disso, estão ele-
vando a um novo patamar a de-
fesa desses direitos. Hoje, nós 
saímos daqui satisfeitos e com 
a certeza de que quem for elei-
to ou eleita cumprirá as metas 
estabelecidas pelo Pacto pela 
Primeira Infância”, frisou.

Estiveram no Tribunal de 
Justiça os candidatos Adriana 
Accorsi (PT), Sandro Mabel 
(UB), Vanderlan Cardoso 
(PSD), Fred Rodrigues (PL), 
Rogério Cruz (SD), Matheus 
Ribeiro (PSDB) e Reinaldo Pan-
taleão (UP).

Carlos França e os candidatos à prefeitura de Goiânia

Wilder Morais participa
de ato em apoio a Renato
Ribeiro em Catalão

Redação

O senador Wilder Morais 
(PL) esteve em Catalão para 
confirmar apoio à candidatu-
ra de Renato Ribeiro (PL) para 
prefeito e ao seu vice, Junior 
Roque (Novo) nas eleições de 
outubro. Na sua primeira vi-
sita, o senador caminhou pe-
las principais ruas e avenidas 
de Catalão, interagindo com a 
população e participando do 
evento de lançamento do PL 
Mulher, presidido por Aléssia 
Maria, esposa de Renato.

Durante sua segunda visita, 
Wilder Morais encontrou-se 
com Renato Ribeiro e Junior 
Roque, reforçando a importân-
cia da candidatura e discutindo 

estratégias para o futuro de Ca-
talão.

Durante o adesivaço da coli-
gação Acelera Catalão, o sena-
dor destacou a importância de 
uma liderança comprometida 
com o desenvolvimento e a 
inovação e expressou confian-
ça na capacidade de Renato e 
Junior para conduzir o muni-
cípio rumo a novos avanços. 
“É uma honra estar aqui nova-
mente, ao lado de Renato e Ju-
nior, para apoiar a continuida-
de do trabalho que iniciamos. 
Acredito firmemente que eles 
são a escolha certa para levar 
Catalão a um futuro próspero 
e inovador”, afirmou o bolsona-
rista Wilder Morais.

Wilder Morais, Renato Ribeiro e Júnior Roque: apoio em Catalão
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Inelegível, Bolsonaro pede votos para 
PL de Norte a Sul do país

Folhapress

Sem poder concorrer às elei-
ções até 2030, Jair Bolsonaro 
(PL) se mantém como um cabo 
eleitoral cobiçado por candi-
datos nos pleitos de 2024. Nas 
primeiras duas semanas da 
propaganda eleitoral, o ex-pre-
sidente apareceu em mais de 
uma dezena de propagandas 
no rádio e na televisão de Norte 
a Sul do país.

Levantamento do jornal Fo-
lha de S.Paulo registrou pelo 
menos 20 municípios em que 
candidatos já citaram, mostra-
ram imagens ou tiveram depoi-
mentos de Bolsonaro exibidos 
na propaganda eleitoral. O ex-
-presidente gravou vídeos para 
políticos de ao menos oito mu-
nicípios do país.

Em Joinville, Santa Catarina, 
a propaganda de Sargento Lima 
(PL) afirma que ele é o único 
postulante na cidade com o 
apoio de Bolsonaro. Em se-
guida, é o ex-presidente quem 
fala e reforça que o candidato 
tem seu apoio. Lima concorre 
com o atual prefeito da cidade, 
Adriano Silva (Novo), que fez 
campanha para Bolsonaro em 
2022.

A estratégia de usar o ex-
-presidente em depoimentos 
para oficializar o seu apoio 
em cidades com mais de um 
nome da direita é repetida pelo 
PL em todo país. Depoimento 
exibido pelo candidato Chi-
co França (PL), de Itabuna, na 
Bahia, expõe o foco da sigla nas 
eleições de 2026. “O futuro do 

Brasil passa pelos municípios. 
Essa grande bancada que fare-
mos, se Deus quiser, por todo o 
Brasil, será decisiva para que a 
direita e os conservadores vol-
tem ao poder em 2026”, afirma 
o ex-presidente na propaganda 
exibida no sul da Bahia.

Na capital do Amazonas, ele 
faz campanha para Eder Mau-
ro (PL). “A todos de Manaus, eu 
faço um pedido especial. A to-
dos que confiaram no meu tra-
balho, confiem agora em Alber-
to Neto”, pede o ex-presidente.

Rádio e televisão
A inelegibilidade não impe-

de que Bolsonaro participe de 
propagandas eleitorais. A deci-
são de junho de 2023 não sus-
pendeu seus direitos políticos, 
informa o advogado Alberto 
Rollo, especialista direito elei-
toral.

O TSE julgou a participação 
do então presidente na reunião 
com embaixadores no Palácio 
do Planalto em 18 de julho de 
2022. Na ocasião, ele questio-
nou o sistema eleitoral brasi-
leiro e a segurança das urnas 
eletrônicas, sem apresentar 
provas.

O ex-presidente também 
teve outra condenação no TSE 
com pena de inelegibilidade, 
desta vez devido ao uso eleito-
ral do 7 de Setembro de 2022.

A única limitação para Bol-
sonaro, que vale para qualquer 
outro padrinho que apareça na 
propaganda eleitoral, é respei-
tar o limite de 25% de tempo de 
exposição. O Tribunal Superior 
Eleitoral determina que outros 
que não o candidato pode apa-
recer no máximo por um quar-
to do tempo da propaganda. 
“Caso o candidato ultrapasse 
essa reserva de 25%, ele perde-
rá tempo na próxima exibição 
de propaganda”, afirma Rollo. O 

percentual é calculado a partir 
do total das inserções de um 
dia.

Michelle Bolsonaro
A ex-primeira-dama Mi-

chelle Bolsonaro também foi 
chamada para pedir votos na 
eleição municipal. Em Petroli-
na, Pernambuco, ela gravou de-
poimento para Lara Cavalcanti 
(PL). “Para isso, nada melhor 
do que escolher a empatia e o 
cuidado, que são característi-
cos na mulher. Portanto, o seu 
voto nos nossos candidatos 
será decisivo para a construção 
de um novo Brasil”, diz.

Candidatos de partidos com 
o PL na coligação também tive-
ram vídeos gravados. Em Lon-
drina, Paraná, Tiago Amaral 
(PSD) exibiu o cabo eleitoral na 
TV. “O futuro do município, se 
Deus quiser, estará na mão des-
se jovem aqui”, diz Bolsonaro.

Há aliados, porém, que até 
agora exibiram o ex-manda-
tário de maneira tímida, em 
rápidas passagens de imagens 
de comícios. Em São Paulo, 
Ricardo Nunes (MDB) tem o 
apoio declarado de Bolsonaro à 
reeleição. Na inserção do atual 
prefeito, ele é visto em cortes 
rápidos de um evento, e não é 

citado.
Como justificativa pela falta 

de engajamento, o ex-presiden-
te afirmou ser muito cedo para 
entrar massivamente na cam-
panha. “Pode ser que tenha 
que esperar um pouco mais”.

Adversário do atual prefeito, 
Pablo Marçal (PRTB) é quem 
tem a maior parcela de bolso-
naristas no seu eleitorado. Os 
dois estão tecnicamente em-
patados na última pesquisa 
Datafolha. Guilherme Boulos 
(PSOL) tem 23%, o influencia-
dor, 22%, e Nunes, 22%, das in-
tenções de voto.

Ex-presidente aparece 
como cabo eleitoral no 
rádio e na TV; sem poder 
se candidatar, já que 
TSE suspendeu direitos 
políticos até 2030

Jair Bolsonaro: andanças pelo país para pedir votos aos aliados do PL

Lula já recebeu 2.300 presentes, de
adornos de árabes a violão do Coldplay

Folhapress

O presidente Lula (PT) 
recebeu um total de 2,3 mil 
presentes nos primeiros 18 
meses de seu governo, que 
tiveram como origem go-
vernos estrangeiros, artistas 
famosos e pessoas comuns. 
A lista inclui desde cane-
tas brindes, oferecidas por 
empresas e associações, a 
esculturas e obras de arte, 
itens históricos e um vio-
lão dado pelo músico Chris 
Martin, da banda Coldplay.

Lula também recebeu 
presentes de países ára-
bes, os mesmos que deram 
as joias para Jair Bolsonaro 
(PL), que se tornaram alvo 
de investigação.

O atual governo, no en-
tanto, busca evitar a polê-
mica, esclarece que não são 
objetos luxuosos e acres-
centa que esses itens estão 
em processo de incorpora-

ção ao patrimônio público.
A relação dos presentes 

recebidos por Lula até ju-
nho deste ano foi obtida por 
meio da Lei de Acesso à In-
formação. Ela é dividida em 
acervo bibliográfico (livros, 
periódicos, folhetos) e acer-
vo museológico, com os de-
mais itens.

A lista contém itens que, 
à primeira vista, poderiam 
ser alvo de polêmica. As-
sim como Bolsonaro, o atual 
presidente recebeu um reló-
gio de mesa do governo dos 
Emirados Árabes Unidos.

O presente dado ao ex-
-mandatário se tornou tam-
bém alvo das investigações, 
por ser cravejado de dia-
mantes. Ele teria sido incor-
porado ao acervo pessoal de 
Bolsonaro.

Já o governo Lula diz que 
o presente recebido pelo 
atual chefe do Executivo 
não apresenta as mesmas 

características luxuosas.
Outro item recebido dos 

Emirados Árabes Unidos é 
descrito na relação apenas 
como uma “caixa”. O gover-
no Lula afirma que se trata 
de uma caixa de tâmaras.

Lula também recebeu de-
zenas de presentes de ou-
tros governos estrangeiros, 
como um cântil de Portu-
gal; um relógio do governo 
da Finlândia; esculturas de 
países como Colômbia, Ará-
bia Saudita, Venezuela e Ín-
dia; uma caneta-tinteiro da 
Romênia, etc.

Um dos presentes dados 
ao casal Lula e Rosângela da 
Silva, a Janja, foi um violão 
do músico da banda Col-
dplay Chris Martin, quando 
eles se encontraram no Rio 
de Janeiro em março do ano 
passado. Vocalista do Coldplay dá violão de presente para Lula e Janja
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Inelegível, Bolsonaro pede votos para 
PL de Norte a Sul do país

Folhapress

Sem poder concorrer às elei-
ções até 2030, Jair Bolsonaro 
(PL) se mantém como um cabo 
eleitoral cobiçado por candi-
datos nos pleitos de 2024. Nas 
primeiras duas semanas da 
propaganda eleitoral, o ex-pre-
sidente apareceu em mais de 
uma dezena de propagandas 
no rádio e na televisão de Norte 
a Sul do país.

Levantamento do jornal Fo-
lha de S.Paulo registrou pelo 
menos 20 municípios em que 
candidatos já citaram, mostra-
ram imagens ou tiveram depoi-
mentos de Bolsonaro exibidos 
na propaganda eleitoral. O ex-
-presidente gravou vídeos para 
políticos de ao menos oito mu-
nicípios do país.

Em Joinville, Santa Catarina, 
a propaganda de Sargento Lima 
(PL) afirma que ele é o único 
postulante na cidade com o 
apoio de Bolsonaro. Em se-
guida, é o ex-presidente quem 
fala e reforça que o candidato 
tem seu apoio. Lima concorre 
com o atual prefeito da cidade, 
Adriano Silva (Novo), que fez 
campanha para Bolsonaro em 
2022.

A estratégia de usar o ex-
-presidente em depoimentos 
para oficializar o seu apoio 
em cidades com mais de um 
nome da direita é repetida pelo 
PL em todo país. Depoimento 
exibido pelo candidato Chi-
co França (PL), de Itabuna, na 
Bahia, expõe o foco da sigla nas 
eleições de 2026. “O futuro do 

Brasil passa pelos municípios. 
Essa grande bancada que fare-
mos, se Deus quiser, por todo o 
Brasil, será decisiva para que a 
direita e os conservadores vol-
tem ao poder em 2026”, afirma 
o ex-presidente na propaganda 
exibida no sul da Bahia.

Na capital do Amazonas, ele 
faz campanha para Eder Mau-
ro (PL). “A todos de Manaus, eu 
faço um pedido especial. A to-
dos que confiaram no meu tra-
balho, confiem agora em Alber-
to Neto”, pede o ex-presidente.

Rádio e televisão
A inelegibilidade não impe-

de que Bolsonaro participe de 
propagandas eleitorais. A deci-
são de junho de 2023 não sus-
pendeu seus direitos políticos, 
informa o advogado Alberto 
Rollo, especialista direito elei-
toral.

O TSE julgou a participação 
do então presidente na reunião 
com embaixadores no Palácio 
do Planalto em 18 de julho de 
2022. Na ocasião, ele questio-
nou o sistema eleitoral brasi-
leiro e a segurança das urnas 
eletrônicas, sem apresentar 
provas.

O ex-presidente também 
teve outra condenação no TSE 
com pena de inelegibilidade, 
desta vez devido ao uso eleito-
ral do 7 de Setembro de 2022.

A única limitação para Bol-
sonaro, que vale para qualquer 
outro padrinho que apareça na 
propaganda eleitoral, é respei-
tar o limite de 25% de tempo de 
exposição. O Tribunal Superior 
Eleitoral determina que outros 
que não o candidato pode apa-
recer no máximo por um quar-
to do tempo da propaganda. 
“Caso o candidato ultrapasse 
essa reserva de 25%, ele perde-
rá tempo na próxima exibição 
de propaganda”, afirma Rollo. O 

percentual é calculado a partir 
do total das inserções de um 
dia.

Michelle Bolsonaro
A ex-primeira-dama Mi-

chelle Bolsonaro também foi 
chamada para pedir votos na 
eleição municipal. Em Petroli-
na, Pernambuco, ela gravou de-
poimento para Lara Cavalcanti 
(PL). “Para isso, nada melhor 
do que escolher a empatia e o 
cuidado, que são característi-
cos na mulher. Portanto, o seu 
voto nos nossos candidatos 
será decisivo para a construção 
de um novo Brasil”, diz.

Candidatos de partidos com 
o PL na coligação também tive-
ram vídeos gravados. Em Lon-
drina, Paraná, Tiago Amaral 
(PSD) exibiu o cabo eleitoral na 
TV. “O futuro do município, se 
Deus quiser, estará na mão des-
se jovem aqui”, diz Bolsonaro.

Há aliados, porém, que até 
agora exibiram o ex-manda-
tário de maneira tímida, em 
rápidas passagens de imagens 
de comícios. Em São Paulo, 
Ricardo Nunes (MDB) tem o 
apoio declarado de Bolsonaro à 
reeleição. Na inserção do atual 
prefeito, ele é visto em cortes 
rápidos de um evento, e não é 

citado.
Como justificativa pela falta 

de engajamento, o ex-presiden-
te afirmou ser muito cedo para 
entrar massivamente na cam-
panha. “Pode ser que tenha 
que esperar um pouco mais”.

Adversário do atual prefeito, 
Pablo Marçal (PRTB) é quem 
tem a maior parcela de bolso-
naristas no seu eleitorado. Os 
dois estão tecnicamente em-
patados na última pesquisa 
Datafolha. Guilherme Boulos 
(PSOL) tem 23%, o influencia-
dor, 22%, e Nunes, 22%, das in-
tenções de voto.

Ex-presidente aparece 
como cabo eleitoral no 
rádio e na TV; sem poder 
se candidatar, já que 
TSE suspendeu direitos 
políticos até 2030

Jair Bolsonaro: andanças pelo país para pedir votos aos aliados do PL

Lula já recebeu 2.300 presentes, de
adornos de árabes a violão do Coldplay

Folhapress

O presidente Lula (PT) 
recebeu um total de 2,3 mil 
presentes nos primeiros 18 
meses de seu governo, que 
tiveram como origem go-
vernos estrangeiros, artistas 
famosos e pessoas comuns. 
A lista inclui desde cane-
tas brindes, oferecidas por 
empresas e associações, a 
esculturas e obras de arte, 
itens históricos e um vio-
lão dado pelo músico Chris 
Martin, da banda Coldplay.

Lula também recebeu 
presentes de países ára-
bes, os mesmos que deram 
as joias para Jair Bolsonaro 
(PL), que se tornaram alvo 
de investigação.

O atual governo, no en-
tanto, busca evitar a polê-
mica, esclarece que não são 
objetos luxuosos e acres-
centa que esses itens estão 
em processo de incorpora-

ção ao patrimônio público.
A relação dos presentes 

recebidos por Lula até ju-
nho deste ano foi obtida por 
meio da Lei de Acesso à In-
formação. Ela é dividida em 
acervo bibliográfico (livros, 
periódicos, folhetos) e acer-
vo museológico, com os de-
mais itens.

A lista contém itens que, 
à primeira vista, poderiam 
ser alvo de polêmica. As-
sim como Bolsonaro, o atual 
presidente recebeu um reló-
gio de mesa do governo dos 
Emirados Árabes Unidos.

O presente dado ao ex-
-mandatário se tornou tam-
bém alvo das investigações, 
por ser cravejado de dia-
mantes. Ele teria sido incor-
porado ao acervo pessoal de 
Bolsonaro.

Já o governo Lula diz que 
o presente recebido pelo 
atual chefe do Executivo 
não apresenta as mesmas 

características luxuosas.
Outro item recebido dos 

Emirados Árabes Unidos é 
descrito na relação apenas 
como uma “caixa”. O gover-
no Lula afirma que se trata 
de uma caixa de tâmaras.

Lula também recebeu de-
zenas de presentes de ou-
tros governos estrangeiros, 
como um cântil de Portu-
gal; um relógio do governo 
da Finlândia; esculturas de 
países como Colômbia, Ará-
bia Saudita, Venezuela e Ín-
dia; uma caneta-tinteiro da 
Romênia, etc.

Um dos presentes dados 
ao casal Lula e Rosângela da 
Silva, a Janja, foi um violão 
do músico da banda Col-
dplay Chris Martin, quando 
eles se encontraram no Rio 
de Janeiro em março do ano 
passado. Vocalista do Coldplay dá violão de presente para Lula e Janja

QUARTAQUARTA--FEIRA, FEIRA, 18 DE SETEMBRO 18 DE SETEMBRO DE 2024DE 2024 11DM 11

CINEMA

Woody Allen volta à telona

Inácio Araujo

A
ntes de dizer 
que Woody Al-
len é sempre 
o mesmo, vale 
a pena lem-

brar que Woody Allen são 
muitos. A face que apresen-
ta neste seu filme de exílio, 
“Golpe de Sorte em Paris”, é 
possivelmente a mais som-
bria de todos os seus 50 fil-
mes: Woody carrega no lom-
bo a marca do cancelamento 
que sofreu nos EUA.

Como que para compen-
sar esse sentimento, e talvez 
para agradar seus hospe-
deiros, ou ainda para tentar 
compreendê-los, Allen re-
corre a temas de Jean Renoir 
(a caça, de “A Regra do Jogo”) 
e François Truffaut (o deteti-
ve conjugal de “Beijos Rou-
bados”), com quem parece 
dialogar nesse momento.

A diferença é que Renoir 
sorri com ironia da tragédia 
que se desenha em seu filme 
e Truffaut nos faz rir com a 
falta de jeito de seu detetive. 
Já Allen, desta vez não sorri 
nem nos faz rir. Seus per-
sonagens vagueiam entre o 
romance, o suspense e a tra-
gédia, mas sem a ambigui-
dade que virou uma espécie 
de marca registrada do autor 
nova-yorkino.

No começo lá está a jovem 
Fanny (Lou de Laáge), que 
caminha pela rua despreo-
cupada, quando é abordada 
por Alain (Niels Schneider), 
colega de velhos tempos e 
hoje escritor, que de imedia-
to declara o amor que sente 
por ela e manteve secreto 
desde que eram colegas de 
colégio. Agora, acredita ele, 
teve seu golpe de sorte: re-
encontrá-la por acaso.

Ocorre que Fanny é casa-
da com o rico Jean (Melvil 
Poupaud), homem de negó-
cios simpático e enigmático, 
que não fala de seus negó-
cios, resume tudo dizendo 
que faz os ricos ficarem mais 
ricos. Quando Fanny come-
ça a dar atenção ao jovem 
escritor, Jean logo demons-
tra que não tem a menor 
intenção de sair da história 
como o marido traído. Não 
é apenas simples vaidade: 
ele de fato ama, ou acredita 
amar, sua mulher.

Claro, há um pouco de 
Woody Allen em cada um 
desses personagens: Fanny 
e sua leveza, Jean e seu ape-
go aos negócios, Alain e seus 
livros. Mas o filme começa a 
se aproximar, aqui, daque-
le lado dos filmes de Clau-
de Chabrol em que pessoas 
simples são capazes dos pen-
samentos e atos mais abomi-
náveis. Veremos, em “Golpe 

de Sorte”, alguém que não se 
limita a matar alguém, mas 
ainda atira seu cadáver no 
mar para que nunca seja en-
contrado --prática repulsiva 
usada por diversos regimes 
militares latino-americanos.

Em todo caso, existe ain-
da uma quarta personagem 
na história, a que se pode 
chamar de tipicamente woo-
dyalleniana. É Camille (Va-

lerie Lemercier), a mãe de 
Fanny, fã de romances po-
liciais que a horas tantas se 
converte em detetive ama-
dora. É bem próprio de Woo-
dy esse tipo de personagem 
que se entrega a uma tarefa 
fora de suas atividades habi-
tuais, movida por sua paixão 
(no caso, por livros policiais) 
ou mesmo para escapar à ro-
tina.

Desde que Camille en-
tra em ação, o filme passa 
do drama ao suspense po-
licial. Um policial afeito a 
regras clássicas, com um 
vilão capaz de enfileirar vi-
lanias tão literárias quanto 
literais (jogar corpos no mar, 
por exemplo). Ainda assim, 
mesmo nesse registro, Woo-
dy Allen parece um pouco 
deslocado — como sempre 
que sai de Nova York — mas 
é evidente seu esforço para 
entender um povo e um lu-
gar bem diferentes.

Ambientação
Daí haver algo surpreen-

dente na ambientação des-
te filme. Exemplo: de início, 
Alain parece habitar um 
pequeno apartamento “de 
escritor”. Mais tarde, o mes-
mo apartamento aparece 
bem maior e com mobiliário 
mais classudo. É como se no 
começo o filme procurasse 
um Quartier Latin que já não 
existe mais e mais tarde vol-
tasse a atenção para outros 
aspectos da vida parisiense.

No fim das contas, embo-
ra falte ao filme aquela in-
timidade que Woody Allen 
costumava ter com as paisa-
gens e personagens do seu 
país (nova-yorkinos em es-
pecial), esse é um problema 
que o cineasta maneja com 
habilidade.

O sentimento sombrio 
que parece habitá-lo, é outra 
história: em “Golpe de Sor-
te”, todo golpe do acaso traz 
algum contratempo ou mes-
mo azar. Os tempos em que 
Woody afirmava que tudo 
pode dar certo (título do 
seu filme de 2009) estão, ao 
menos por ora, arquivados. 
Aqui, no fim, todos os per-
sonagens saem, de algum 
modo, perdendo.

Não se trata de um Woo-
dy Allen ressentido, isso não. 
Sombrio, certamente, mas 
não como no tempo em que 
tentava imitar Ingmar Berg-
man. Desta vez as feridas 
estão abertas. Impossível 
não admirar um artista que, 
mesmo quando não nos faz 
rir, mantém tanta intimidade 
com seus sonhos e também 
pesadelos. (Folhapress)

GOLPE DE SORTE EM PARIS
Avaliação Bom
Estreia amanhã

Classificação 12 anos
Direção Woody Allen
Em cartaz no Cine X

Diretor não parece 
ressentido no sombrio 
‘Golpe de Sorte em 
Paris’. Allen tem dito, 
em entrevistas, que 
esse é último filme que 
dirige na carreira, já que 
existe dificuldade para 
conseguir financiamento 
após “cancelamento”

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com
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Caras novas: Niels Schneider e Lou de Laâge
protagonizaram longa-metragem parisiense do “cancelado” diretor americano

50° filme: Woody Allen indica como filmar cena nos bastidores
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Naturalista discute
preservação ecológica

Redação

O naturalista Estevão F. San-
tos ministrará nesta quinta-fei-
ra, 19, a palestra “Mato Grosso 
Goiano: Composição e Degra-
dação”. O evento ocorre no Os-
car Niemeyer. Também haverá 
exposição “Eu Não Vou Passar 
Em Branco”, do artista visual 
goiano Kboco.

A programação terá início 
com uma visita guiada, condu-
zida por Kboco e Estevão, pela 
exposição, que reúne 135 obras 
em técnicas e suportes varia-
dos que exploram a intersecção 
entre o ambiente urbano e a 
natureza.

Com curadoria de Felipe 
Scovino, a mostra apresenta 
assemblages, esculturas, pintu-
ras em madeira e intervenções 
site-specific que dialogam com 
o espaço expositivo do museu e 
incorporam elementos do cer-
rado e do orientalismo.

Estevão dará início à pa-
lestra, que abordará a história 
ambiental, aspectos da biodi-
versidade e o processo de ocu-
pação que levou à degradação 

do “Mato Grosso Goiano”, uma 
antiga região de floresta tropi-
cal situada no meio do Cerrado.

Com mais de uma década 
de pesquisas de campo no Cer-
rado, o pesquisador, cujos es-
tudos com aves resultaram em 
dezenas de artigos, palestras e 
conferências de renome inter-
nacional, tem se dedicado com 
afinco a investigar o passado, 
a composição e o desapareci-
mento dessa paisagem.

Em sua apresentação, com-
partilhará achados das inves-
tigações históricas e bibliográ-
ficas realizadas em diversos 
acervos do mundo sobre o 
tema, bem como as descober-
tas das numerosas expedições 
conduzidas nos últimos vestí-
gios do “Mato Grosso Goiano”, 
que ainda guardam valiosos 
testemunhos do passado do 
Cerrado e da natureza brasilei-
ra.

“Eu Não Vou Passar Em 
Branco” é gratuita e pode ser 
realizada até 29 de setembro, 
todos os dias da semana, das 
14h às 20h.

Mostra põe aos olhos do público 135 obras em variadas técnicas

Programação tem visita guiada à exposição
do artista visual Kboco, no Oscar Niemeyer

 EDGAR SOARES/ DIVULGAÇÃOComo portar-se em restaurante de luxo
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Ludmilla traz nova turnê a Gyn

Roberto Carlos se junta  
à sertaneja em especial

Agência Estado

Ela faz sua própria “eras 
tour”. Ludmilla, que fez um dos 
melhores shows do The Town, 
anunciou sua nova turnê na 
segunda, 18. “Ludmilla In The 
House Tour” terá 19 shows com 
foco em estádios e já conta com 
as primeiras datas fechadas. A 
estreia acontece no Rio de Ja-
neiro, na Jeunesse Arena, no 
dia 25 de maio. O show passa 
por Goiânia no dia 23 de agosto 
e os ingressos podem ser ad-
quiridos no site oficial da artis-
ta.

“Hoje mostro para vocês 
tudo que guardo de mais pre-
cioso dentro do cofre da minha 
história! Celebrando as minhas 
diversas facetas que me conec-
tam à vocês, apresento Lud-
milla In The House, turnê que 
passeará pela minha trajetória 

ao longo da última década”, 
anuncia a cantora, em posta-
gem no Instagram.

A cantora viajou para acom-
panhar a turnê mundial de 
Beyoncé, “Renaissance Tour”, 
de onde tirou referências para 
a produção. “Fui a vários shows 
dela fora do país para me di-
vertir, e estudar também. Ela é 
como se fosse uma professora 
de faculdade pra música no 
mundo. Fui ver também como 
é o modo operacional da tur-
nê dela, como a equipe dela se 
movimenta, como a produção 
entra no palco e sai”, diz, em 
coletiva de imprensa.

Ludmilla afirma que tam-
bém buscou referências em si 
mesma - sua “Numanice Tour”, 
vale lembrar, teve público re-
corde no Brasil, chegando a es-
gotar 20 mil ingressos em pou-
cos minutos.

Ricardo Vinícius

Falta pouco para Roberto 
Carlos viver esse momento. O 
“rei” apresenta seu tradicional 
especial de Natal nesta sexta-
-feira, 22, após a exibição da 
novela “Terra e Paixão”. Atra-
vessando gerações com can-
ções populares, o artista canta 
desta vez na companhia de Fá-
bio Jr., num dueto que volta a se 
repetir pela primeira vez desde 
1994.  Luísa Sonza, Ana Castela, 
Mumuzinho, Jão e Paulo Vieira 
são outros artistas que acom-
panham Roberto.

Roberto apresentará sua 
nova canção, “Eu Ofereço Flo-
res”, que dá nome ao Especial. 
A música fala sobre o senti-
mento de gratidão do cantor 
aos seus fãs. “A musa inspira-

dora dessa canção são vocês. 
Fiz essa música, agradecendo 
tudo o que tenho recebido de 
vocês”, diz o artista, em mate-
rial de divulgação. O repertório 
do “rei” também conta com as 
clássicas “Detalhes” e “Além do 
Horizonte”, além de “Esse Cara 
Sou Eu”, dos anos 2010.

Aos 82 anos, imagina-se que 
o cantor sintetizará as princi-
pais fases da carreira, desde os 
motores da Jovem Guarda, de 
“O Calhambeque”, até o can-
to apaixonado dos “Detalhes”. 
É certo que no Especial da TV 
Globo o “Rei” declamará sua 
devoção à “Nossa Senhora” e 
expressará seu amor a “Jesus 
Cristo”, pois - afinal - é Natal.  
Além da TV, será possível assis-
tir a atração também pelo Glo-
boplay.

Alexandre de Moraes: combate a fake News nas eleições

Ana Castela faz dueto com Roberto Carlos

19 SHOWS

SEXTA, 22

Apresentação acontece no dia 23 de agosto e ingressos 
já podem ser adquiridos no site da artista

FÁBIO ROCHA/ GLOBO

CRUZAR AS PERNAS COM 
ELEGÂNCIA

Elegância e sensualidade

No comportamento femini-
no é algo quase intuitivo, e está 
associado à elegância e sensu-
alidade, mas saber cruzar as 
pernas é uma arte, e todas as 
mulheres deveriam saber usá-
la. Nada mais deselegante que 
uma mulher sentada com pos-
tura incorreta, e que ao cruzar 
as pernas deixa transparecer 
uma certa vulgaridade. 

Percebo que algumas mu-
lheres perderam a feminili-
dade, o gostar de ser chique 
e elegante. O andar ou sentar 
corretamente demonstra se-
gurança e até a personalidade 
de uma mulher. A postura do 
corpo é a base da elegância 
para andar ou sentar, e  man-
ter a coluna ereta, alongada, 
nunca caída, firme, mas com 
leveza é o segredo.

O  cruzar de pernas, além 
de ser elegante e criar sensua-
lidade à aparência da mulher, 

é um recurso válido para ali-
viar a compressão que o as-
sento da cadeira produz sobre 
a musculatura da coxa, dificul-
tando a circulação sanguínea. 

Como senta a realeza
As mulheres da família real 

não podem colocar uma perna 
sobre a outra. A posição corre-
ta é com os joelhos juntos, e 
inclinando os joelhos para um 
lado, como prefere Kate Mid-
dleton.

As mãos devem ficar apoia-
das sobre as coxas e não nos 
joelhos, sempre a direita sobre 
a esquerda, já que a mão direi-
ta é a mão social do cumpri-
mento. 

O cruzar de pernas deve 
ser feito com sutileza, sem dar 
tranco para encaixar o joelho, 
e para isso a força deve estar 
na coxa e não nos pés.

Sempre que cruzar as per-
nas, suas mãos devem estar 

pousadas sobre o colo, e se seu 
vestido ou saia forem curtos, 
posicione as mãos de maneira 
que cubra a divisão entre per-
nas e saia.

O comprimento da roupa 
pode impedir um cruzar de 
pernas elegante, saias muito 
curtas, como a microssaia, o 
melhor é sentar na ponta da 
cadeira e com a mão colo.

Pode-se cruzar as pernas 
de saltos altos ou baixos, o que 
conta é a postura e elegância. 
Em qualquer uma das situa-
ções, mantenha a ponta do pé 
voltada para baixo, como uma 
bailarina.

Cadeira e sofá baixos são 
mais adequados para cruzar 
as pernas. Uma forma elegan-
te e que eu particularmente 
acho lindo, é cruzar as pernas 
para os lados, ou deitar as per-
nas cruzando somente os pés 
na altura dos tornozelos.

Frequentar um restaurante 
de luxo não é apenas sobre sa-
borear uma refeição requintada, 
mas uma oportunidade de de-
monstrar sofisticação e elegân-
cia. Sua postura, suas atitudes e 
até a forma como interage com 
o ambiente e os garçons são si-
nais de refinamento. Nesse con-
texto, a etiqueta se torna uma 
poderosa aliada para transmitir 
confiança e estilo. 

A etiqueta, como sabem os 
leitores desta coluna, se cons-
titui código de comportamento 
que estabelece regras de corte-
sia, respeito e bom senso. Isso 
serve para orientar interações 
sociais em diferentes situações 
e contextos. É comum ouvir que 
a etiqueta é baseada no bom 
gosto. A seguir, veja como por-
tar-se num restaurante de luxo:

Pontualidade é elegância. A 
experiência em um restaurante 
de luxo começa antes mesmo 
de você entrar. Ser pontual é 
uma demonstração de respei-
to com o anfitrião, os demais 
convidados e o restaurante. Em 
ocasiões formais, chegar 15 mi-
nutos antes é o ideal. Caso se 
atrase, avise com antecedência 
e ao chegar, faça o mínimo de 
barulho possível.

O Guardanapo, um sinal 
sutil de elegância. Ao se sentar, 
coloque o guardanapo sobre o 
colo. Ele deverá permanecer ali 
durante a refeição e ser usado 
para limpar os lábios antes de 
beber. Se precisar se levantar 

no meio da refeição, coloque-o 
à esquerda do prato, sem do-
brá-lo. Ao final da refeição, o 
guardanapo deve ficar ao lado 
direito do prato.

Uso dos talheres. Geralmen-
te o serviço é à francesa, o que 
significa que pode encontrar vá-
rios talheres dispostos. A regra 
é usar os talheres de fora para 
dentro, conforme os pratos são 
servidos. A faca fica na mão di-
reita e o garfo na esquerda. Du-
rante a refeição, mantenha os 
talheres em posição de repou-
so (garfo e faca formando um 
“V” invertido) enquanto estiver 
conversando ou fazendo uma 
pausa. No final deixe os talheres 
paralelos com os cabos voltados 
para direita indicando ao gar-
çom que já terminou.

Postura à mesa. A postura 
ereta é fundamental para trans-
mitir elegância. Sente-se com 
as costas retas, sem apoiar os 
cotovelos na mesa. Os cotovelos 
ficam próximos ao corpo, e as 
mãos repousam no colo quando 
não estiver comendo.

Conversação. O tom e o 
conteúdo importam, a conver-
sa deve ser em tom moderado. 
Evite falar de tópicos polêmicos 
que possam incomodar os ou-
tros. A elegância está no timing 
da conversa; espere terminar de 
mastigar para iniciar uma frase.

Brindar com elegância. Le-
vante a taça sutilmente, mante-
nha contato visual com as pes-
soas faça o gesto de brindar sem 

tocar excessivamente nas taças 
dos outros. Após o brinde, um 
gole discreto e o retorno da taça 
à mesa são suficientes para de-
monstrar classe. 

Uso do celular. O discreto é o 
novo sofisticado.  O uso do celu-
lar deve ser mínimo, evite colo-
cá-lo sobre a mesa e, se precisar 
atender uma ligação faça-o de 
forma discreta e levante-se da 
mesa. O foco deve estar na ex-
periência gastronômica e nas 
pessoas.

Sobremesa. Atenção com os 
talheres, normalmente, há uma 
colher e um garfo para a sobre-
mesa. A sobremesa é apreciada 
sem pressa, permitindo que a 
conversa continue de forma 
descontraída.

Pagar a conta. Se for o anfi-
trião, coordene o pagamento da 
conta de forma discreta. Avise 
ao garçom com antecedência 
que você cuidará da conta. Em 
jantares corporativos, é comum 
o anfitrião assumir a conta. Em 
grupos de amigos, pode ser es-
tabelecido antes e cada um paga 
sua conte.

Despedidas. Ao final do jan-
tar, agradeça ao anfitrião e ao 
garçom que atendeu. Um “obri-
gado” acompanhado de um 
sorriso faz a diferença. Caso o 
jantar tenha sido oferecido por 
outra pessoa, fazer um agrade-
cimento no dia seguinte é um 
toque de elegância.

Etiqueta é poderosa aliada para transmitir confiança e estilo na vida social 

GOIÁS

‘Metamorfose’
será encenada
em Anápolis
Redação

O Teatro Municipal de Aná-
polis recebe nesta sexta-feira, 
20, a última apresentação da 
turnê do espetáculo “Meta-
morfose”, que percorreu três 
capitais brasileiras e o Distrito 
Federal. A obra se baseia em 
um livro clássico assinado pelo 
escritor tcheco Franz Kafka.

Sob a luz de uma novela li-
terária publicada em 1915, na 
Alemanha, por Franz Kafka, a 
transposição para o palco de 
uma história de angústia e tor-
mento acaba se refletindo nas 
experiências cotidianas que o 
ser humano ainda vivencia no 
século XXI.

É na combinação entre tea-

tro, dança e projeções audiovi-
suais que Gustavo Silvestre res-
gata as reflexões daquele texto, 
mas de uma forma imersiva 
e contemporânea, que deseja 
provocar no público o reco-
nhecimento das imobilidades 
físicas e mentais a que todos 
somos submetidos, em um co-
tidiano cada vez mais implacá-
vel e desumano.

No espetáculo cênico, a nar-
rativa aborda a experiência de 
um ser que, ao acordar, não 
reconhece mais seu próprio 
corpo, perdendo mobilidade e 
comunicação, e precisando se 
reorganizar e se adaptar. A en-
trada é franca e a classificação 
indicativa é de 12 anos.
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DA REDAÇÃO

A Comenda Voluntários de 
Coração será conferida, nesta 
quarta-feira, 18, a um grupo 
de 50 personalidades anapo-
linas que, direta ou indireta-
mente, colaboram ou já cola-
boraram com ações, projetos 
e atividades que impactam a 
vida do cidadão anapolino. A 
cerimônia está agendada para 
as 19 horas, no auditório do 
Centro Administrativo Adhe-
mar Santillo, na Praça 31 de 
Julho. 

A honraria foi idealizada 
pela primeira-dama e deputa-
da estadual Vivian Naves (PP), 
e foi estabelecida por meio 
da Lei Municipal nº 4.051, de 
6 de dezembro de 2019, que 
também instituiu o Programa 
Voluntários de Coração, que 
qualificou e ampliou o atendi-
mento às pessoas em situação 
de vulnerabilidade social em 
Anápolis.

SERVIÇO
Vivian Naves avaliou que, 

entregar a Comenda Voluntá-
rios de Coração, é uma forma 
de “celebrar o espírito de ser-
vir o próximo”. Segundo ela, a 
honraria reconhece o traba-
lho que as pessoas escolhidas 
fizeram por quem mais preci-
sa. “E, claro, amplia esta onda 
de solidariedade. Os Volun-
tários têm este papel de unir 
as pessoas que fazem o bem”, 
destacou a primeira-dama.

Entre os novos comenda-
dores está a diretora-geral da 
Organização das Voluntárias 
de Goiás (OVG), Adryan-

na Caiado; o presidente da 
Agência Goiana de Habitação 
(Agehab), Alexandre Baldy; 
secretários municipais Ala-
dim Nepomuceno, Dalilla 
Mariane Silva, Daniel Silva 
Fortes, Flávia Fernanda se 
Souza, Geraldo Lino, Nelson 
Gomes, Oldair Marinho, Ra-
fael Tomazeti e Róbson Tor-
res (ARM). Entre outras per-
sonalidades, como o médico 
Olegário Vidal, o empresário 
Jairo Moreira Alves, o pastor 
José Clarimundo César e Wil-
do Gomes (Missão Vida). 

“Os homenageados têm 
caracterizado em seus atos 
a prática do bem servir à co-
munidade, sempre com amor, 
disponibilidade e competên-
cia, além do carinho e apreço 
por Anápolis e pelas pessoas 
em situação de vulnerabilida-
de social”, ressaltou a primei-
ra-dama Vivian Naves.

SOLIDARIEDADE
O fator principal para a 

criação do Programa Voluntá-
rios de Coração foi fortalecer 
a rede de solidariedade no 
município. Além de promover 
o engajamento nas causas so-
ciais; potencializar as habili-
dades pessoais e profissionais 
para a promoção de projetos 
e ações em diferentes bairros 
da cidade. 

A coordenação do Volun-
tários de Coração informa 
que, a pessoa que se interessa 
em se tornar um voluntário de 
coração, basta se cadastrar no 
portal voluntariosdecoracao.
anapolis.go.gov.br e partici-
par das ações do programa.

DA REDAÇÃO

Estão abertas as inscrições 
para a 27ª Mostra de Teatro de 
Anápolis, realizada pela Pre-
feitura e pela Produtora Art 
Vídeo. A mostra está agendada 
para o período de 27 a 30 de 
novembro. Podem se inscrever 
companhias e grupos teatrais 
de Anápolis e de todo Brasil 
que desejam participar da ati-
vidade cultural. 

As inscrições vão até o dia 
20 de outubro. Ao todo, serão 
selecionadas seis peças teatrais 
para a mostra competitiva, 
sendo que três delas (50%) de-
vem ser anapolinas e as demais 
poderão ser de outras localida-
des.

Os grupos selecionados re-
ceberão cachê de participação 
para apresentarem-se dentro 
da programação da mostra, 
além de terem suas obras jul-
gadas por equipe técnica a fim 
de conquistarem premiações 
diversas em dinheiro. 

Podem se inscrever na se-
leção todos os grupos teatrais, 
companhias e artistas inde-
pendentes interessados em 

participar da mostra. Serão 
selecionadas 2 (duas) peças in-
fantis 1 (uma) peça com prota-
gonismo negro e 1 (uma) peça 
com protagonismo feminino.

De acordo com a Secretária 
de Integração, Dalila Maria-
ne, “a Mostra de Teatro é mais 
um evento do calendário cul-
tural da cidade que movimen-
ta a cultura local e fortalece o 
desenvolvimento dos artistas 

locais. O Executivo Municipal 
está comprometido em fazer 
uma boa gestão do recurso pú-
blico junto ao setor cultural, 
oportunizando uma experiên-
cia diferente para a sociedade 
que pode participar de forma 
totalmente gratuita da mostra 
assistindo e prestigiando as 
obras”. 

“A mostra competitiva é um 
marco para a cidade pois favore-

ce as cênicas na nossa cidade e 
oportuniza intercâmbios impor-
tantes entre grupos de diferen-
tes regiões do Brasil”, defendeu 
Djalma de Lima, produtor cultu-
ral, diretor da Produtora Art Ví-
deo e responsável pela execução 
da 27ª Mostra de Teatro.

Paulo Henrique Silva, dire-
tor de acultura, destacou que 
“esse evento reafirma o com-
promisso da Prefeitura de Aná-
polis com o desenvolvimento 
cultural e o acesso democrático 
à cultura, oferecendo à alunos 
da Rede Municipal de Ensino 
e ao público em geral a chan-
ce de prestigiar espetáculos 
de palco e de rua, que repre-
sentam diferentes realidades e 
perspectivas artísticas.

www.dmanapolis.com.br

Comenda Voluntários de Coração 
é conferida a 50 personalidades

27ª Mostra de Teatro de Anápolis abre 
inscrições para a mostra competitiva

Cerimônia acontece nesta quarta-feira, 18, às 19 horas, no auditório do Centro Administrativo Adhemar Santillo, Praça 31 de Julho

Grupos teatrais de todo Brasil podem se candidatar até o dia 20 de outubro; as apresentações acontecem de 27 a 30 de novembro

HOMENAGEM

A honraria é entregue a pessoas com serviços prestados ao município na área da assistência social

Homenageados deste ano
Adryanna Leonor Melo de Oliveira Caiado
Aladim Batista Nepomuceno Júnior
Alaine Alves Valim
Alexandre Baldy de Sant’Anna Braga
Ana Maria Franco Bernardes
Anésia Alves dos Santos
Benedito Gomes de Oliveira Dutra
Clara D’Arc Corrêa Preda
Claudineia Dias Cavalcante
Dallila Mariane Silva Morais
Daniel Alves Salomão
Daniel Silva Fortes
Delvanira Bernardo Silva
Dulce do Carmo Ferreira Colombo
Elizabete Paula de Andrade Oliveira
Elizabeth Miguel de Melo
Flávia Fernanda de Souza Silva
Flávia Ribeiro Dias
Geraldo Lino Ribeiro
Gilberto Batista de Lucena Júnior
Gracina Pereira Nunes
Jairo Moreira Alves
Jefferson da Silva Freitas
João Batista Gomes
João Pedro dos Santos Pereira

Joesley Barbosa Vicente
José Clarimundo César
José Reis Soares
Joselane de Oliveira
Juliana Silva Rodrigues Elias
Juliano Solano de Morais Lopes
Larissa Vanessa dos Santos Ferreira
Leandro Vinícius Coelho
Leula Rosa Rodrigues
Márcia de Paiva Barbosa
Maria Irenilda da Silva Silva
Marivaldo Correia Santos
Nelson Gomes Pereira
Oldair Marinho da Fonseca
Olegário Indemburgo da Silva Rocha Vidal
Pedro Rodrigues Chaveiro
Rafael Tomazeti de Souza
Ricardo Ander de Oliveira
Robson Torres
Silei Ferreira do Nascimento
Vandeir Mariano da Silva
Vanderlei Cardoso de Siqueira
Washington Luiz Albuquerque
Wildo Gomes dos Anjos
Wilma Maria Ander Gomes de Oliveira

Cachê para grupos locais - R$ 5.000,00 (cinco mil reais)
Cachê para grupos regionais e nacionais - R$ 8.000,00 (oito mil reais) + ajuda de custo

Valores da ajuda de custo: 
Ajuda de custo para grupos de fora com até 2 integrantes - R$ 1.000,00

Divisão dos valores de cachês
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AGLYS NADIELLE 

O uso de cigarros eletrôni-
cos, popularmente conheci-
dos como "vapes", têm gerado 
crescente preocupação entre 
especialistas em saúde pú-
blica devido ao aumento do 
consumo entre jovens e ado-
lescentes. Embora o número 
de fumantes no Brasil tenha 
diminuído significativamen-
te desde o final dos anos 80, 
a popularização dos cigarros 
eletrônicos está ameaçando 
essa tendência, especialmente 
entre os mais novos.

A médica pneumologista 
Alessandra Schneider, docen-
te no IDOMED, destaca que o 
vape é projetado para vapori-
zar a nicotina, uma substân-
cia que causa dependência 
ao atuar no sistema nervoso 
central. "Além da dependên-
cia química, o aspecto com-
portamental é um agravan-
te significativo. Os cigarros 
eletrônicos não produzem 
odores desagradáveis, o que 
facilita seu uso descontrola-
do por adolescentes e adultos 
em ambientes sociais", alerta 
Alessandra.

Esses dispositivos, que sur-
giram no mercado americano 
em 2007, funcionam com bate-
rias de lítio e utilizam um refil 
líquido que contém nicotina, 
solventes, água e outras subs-
tâncias, como flavorizantes. 
Quando aquecidos,os líquidos 
geram aerossóis que, além da 

nicotina, contém outras subs-
tâncias potencialmente peri-
gosas para a saúde.

Apesar da proibição de 
produção, venda, importação 
e propaganda dos cigarros ele-
trônicos no Brasil, o produto 
continua a circular de forma 
ilegal, principalmente através 
da internet e das redes sociais. 
"A ampla variedade de sabores 
disponíveis torna o produto 
ainda mais atrativo para os 

jovens, incentivando a expe-
rimentação e o uso contínuo, 
mesmo diante dos conhecidos 
riscos à saúde", afirma a pro-
fissional.

Embora os efeitos a longo 
prazo do uso de cigarros ele-
trônicos ainda não sejam to-
talmente compreendidos, os 
especialistas apontam para 
uma série de problemas de 
saúde associados, como do-
enças respiratórias agudas e 

crônicas, irritações na gargan-
ta e lesões pulmonares. Há 
também preocupações de que 
o uso prolongado desses dis-
positivos possa estar ligado ao 
desenvolvimento de câncer, 
problemas cardiovasculares e 
comprometimento do sistema 
imunológico.

DEPENDÊNCIA
Assim como acontece com 

o cigarro comum, o uso do 

vape também está diretamen-
te relacionado à dependência. 
Isso ocorre devido à presença 
da nicotina, substância co-
mum nos dois tipos de cigar-
ros e que, comprovadamente, 
atua em áreas importantes do 
cérebro, produzindo sensa-
ção de bem-estar e prazer. De 
acordo com a psicóloga An-
dresa Souza, docente de Psico-
logia na Estácio, a dependên-
cia provocada pelos cigarros 
no organismo humano envol-
ve aspectos comportamentais 
e psicológicos. 

"No primeiro, temos uma 
relação direta com fatores so-
ciais, como a atual moda do 
vape entre os mais jovens, o 
que faz com que o consumo 
seja associado a um status de 
pertencimento. Já o segundo 
diz respeito ao efeito da nicoti-
na no sistema nervoso central, 
que é de intensa, porém mo-
mentânea, sensação de prazer, 
provocando o comportamen-
to de dependência", explica a 
professora.

A psicóloga destaca que o 
efeito de bem-estar sentido 
pelo fumante dura pouco tem-
po, o que faz com que ele logo 
tenha vontade de senti-la no-
vamente. "Assim, a busca por 
tal sensação leva ao aumento 
no consumo de mais cigarros, 
fazendo com que sejam ne-
cessárias doses cada vez mais 
fortes para conseguir a mesma 
sensação de prazer", conclui 
Andresa.

www.dmanapolis.com.br

Popularmente conhecido como “vape”, produto é proibido no Brasil, mas ainda circula e provoca dependência

Alto uso de cigarros eletrônicos 
entre jovens gera preocupação

'VAPES'

 
 

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO 
 

NOTIFICANTE: PROJETO REALIZA ANÁPOLIS X SPE - LTDA 
NOTIFICADO: MARIA APARECIDA FERNANDES  

 
 

 A NOTIFICANTE, na forma da lei, faz saber a todos o presente edital virem ou dele conhecimento 
tiverem, que por ele notifica os senhores MARIA APARECIDA FERNANDES dos seguintes termos: 
 
 V. Sa. firmou junto à NOTIFICANTE o COMPROMISSO DE COMPRA E VENDA para aquisição do 
imóvel constituído do apartamento APTO 502 do BLOCO 03 do empreendimento VARANDAS JOY. 
 
 Ocorre que, V. Sa. se encontra em mora quanto ao pagamento das prestações devidas pelo preço do 
imóvel, totalizando a quantia de R$ 18.510,03 (Dezoito mil quinhentos e dez reais e três centavos) conforme 
indicado abaixo: 
 

PARCELA DATA DE 
VENCIMENTO 

VALOR 
PRINCIPAL 

REAJUSTAMENTO 
MONETÁRIO 

MULTA 
(2%) 

JUROS 
(1% AO MÊS) 

TOTAL DO 
DÉBITO 

5 24/12/2023 7,56 INCC (t-2) 0,15 0,65 8,36 
6 24/01/2024 1.168,16 INCC (t-2) 23,36 89,17 1.280,69 
7 24/02/2024 1.168,16 INCC (t-2) 23,36 77,10 1.268,62 
8 24/03/2024 1.168,16 INCC (t-2) 23,36 65,81 1.257,33 
9 24/04/2024 1.168,16 INCC (t-2) 23,36 53,74 1.245,26 

10 24/05/2024 1.168,16 INCC (t-2) 23,36 42,05 1.233,57 
1 30/05/2024 8.147,19 INCC (t-2) 162,94 277,00 8.587,13 

11 24/06/2024 1.168,16 INCC (t-2) 23,36 29,98 1.221,50 
12 24/07/2024 1.168,16 INCC (t-2) 23,36 18,30 1.209,82 
13 24/08/2024 1.168,16 INCC (t-2) 23,36 6,23 1.197,75 

 
 Assim, fica V. Sa. formalmente constituído em mora nos termos do Artigo 1º do Decreto Lei 745/69 com 
a redação alterada pelo artigo 62 da Lei 13.097/15, pelo que solicitamos que efetive o pagamento dos valores devidos 
no prazo de 15 (quinze) dias, todos contados do recebimento da presente notificação. 
 
 Caso não seja cumpra a determinação acima o contrato ficará automaticamente rescindido de pleno 
direito com aplicação da multa contratual prevista. 
 
 
 Atenciosamente, 
 
  

 
PROJETO REALIZA ANÁPOLIS X SPE LTDA 

 
 

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO 
 

NOTIFICANTE: REALIZA EMPREENDIMENTO ANÁPOLIS IV SPE LTDA 
NOTIFICADO: RICARDO CARRARA PEREIRA 

 
 

 A NOTIFICANTE, na forma da lei, faz saber a todos o presente edital virem ou dele conhecimento 
tiverem, que por ele notifica os senhores RICARDO CARRARA PEREIRA dos seguintes termos: 
 
 V. Sa. firmou junto à NOTIFICANTE o COMPROMISSO DE COMPRA E VENDA para aquisição do 
imóvel constituído do apartamento APTO 103 do BLOCO 02 do empreendimento VARANDAS CONDOMÍNIO 
CLUBE. 
 
 Ocorre que, V. Sa. se encontra em mora quanto ao pagamento das prestações devidas pelo preço do 
imóvel, totalizando a quantia de R$ 16.176,28 (Dezesseis mil cento e setenta e seis reais e vinte e oito centavos) 
conforme indicado abaixo: 
 

PARCELA DATA DE 
VENCIMENTO 

VALOR 
PRINCIPAL 

REAJUSTAMENTO 
MONETÁRIO 

MULTA 
(2%) 

JUROS 
(1% AO MÊS) 

TOTAL DO 
DÉBITO 

14 10/10/2023 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 128,76 1.304,92 
15 10/11/2023 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 116,85 1.293,01 
16 10/12/2023 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 105,32 1.281,48 
3 30/12/2023 1.148,37 INCC (t-2) 22,97 97,23 1.268,57 

17 10/01/2024 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 93,40 1.269,56 
18 10/02/2024 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 81,49 1.257,65 
19 10/03/2024 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 70,34 1.246,50 
20 10/04/2024 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 58,42 1.234,58 
21 10/05/2024 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 46,89 1.223,05 
22 10/06/2024 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 34,98 1.211,14 
4 30/06/2024 1.148,37 INCC (t-2) 22,97 27,18 1.198,52 

23 10/07/2024 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 23,45 1.199,61 
24 10/08/2024 1.153,10 INCC (t-2) 23,06 11,53 1.187,69 

 
 Assim, fica V. Sa. formalmente constituído em mora nos termos do Artigo 1º do Decreto Lei 745/69 com 
a redação alterada pelo artigo 62 da Lei 13.097/15, pelo que solicitamos que efetive o pagamento dos valores devidos 
no prazo de 15 (quinze) dias, todos contados do recebimento da presente notificação. 
 
 Caso não seja cumpra a determinação acima o contrato ficará automaticamente rescindido de pleno 
direito com aplicação da multa contratual prevista. 
 
 
 Atenciosamente, 
 
  

 
REALIZA EMPREENDIMENTO ANÁPOLIS IV SPE LTDA 

 

Vape é projetado para vaporizar a nicotina, substância que causa dependência ao atuar no sistema nervoso central
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DA REDAÇÃO

O Ministério Público do Es-
tado de Goiás (MPGO) realiza 
uma campanha que visa con-
vencer os candidatos a prefeito 
dos municípios goianos assi-
narem uma carta de compro-
misso de que, caso, eleitos, vão 
implementar políticas públicas 
voltadas ao desenvolvimento 
integral das crianças na pri-
meira infância (0 a 6 anos). No 
último dia 13 de setembro can-
didatos e candidatas de 10 ci-
dades goianas assinaram o ter-
mo. Agora já são 29 municípios 
participantes do compromisso. 

A carta intitulada Eu Me 
Comprometo com a Primeira 
Infância é uma iniciativa do 
Comitê Goiano do Pacto Na-
cional pela Primeira Infância, 
que é coordenado atualmen-
te pelo Ministério Público 
de Goiás (MPGO). Além do 
MPGO, integram o comitê o 
Tribunal de Justiça de Goiás 
(TJGO), a Defensoria Públi-
ca do Estado, o Tribunal de 
Contas do Estado (TCE-GO), o 
Tribunal de Contas dos Muni-
cípios (TCM), o Ministério Pú-
blico de Contas junto ao TCM, 
a Ordem dos Advogados do 
Brasil – Seção de Goiás (OAB-
-GO), dentre outras institui-
ções goianas.

A assinatura do compro-
misso em Goiânia foi articu-
lada pelo Comitê Goiano e o 
evento teve o TJGO como an-
fitrião, tendo sido realizado no 
Salão Nobre da Presidência 
do Tribunal. Em municípios 
do interior, a mobilização foi 
coordenada por promotoras 
e promotores de Justiça, con-
tando com a participação de 
instituições integrantes da 
rede de proteção à infância e 
juventude.

A carta Eu me Comprometo 
com a Primeira Infância con-
tém 27 compromissos que os 
candidatos assumem, relacio-
nados a questões como o aces-
so à saúde (para gestantes e 
crianças), à educação de qua-
lidade, ao transporte escolar, à 
alimentação adequada, entre 
outros direitos relacionados 
à garantia de um desenvol-
vimento pleno e saudável de 
meninas e meninos.

MUNICÍPIOS
Além de Goiânia, assinaram 

a carta ao longo desta sema-
na candidatas e candidatos de 
mais nove municípios: Itabe-
raí, Goianira, Santo Antônio 
de Goiás, Brazabrantes, São 
Miguel do Araguaia, Mundo 
Novo, Bonópolis, Trindade e 
Luziânia.

Candidatas e candidatos 
de outros 19 municípios já 
haviam formalizado o com-
promisso entre os dias 27 de 
agosto e 3 de setembro. Com 
isso, já são 29 os municípios do 

Estado em que houve a adesão 
de candidatos ao comprometi-
mento com as políticas para a 
primeira infância.

No dia 13 de setembro 
compareceram ao evento rea-
lizado na sede do TJGO os sete 
candidatos a prefeito de Goiâ-
nia, tendo todos formalizado 
o compromisso com a primei-
ra infância: Adriana Accor-
si, Fred Rodrigues, Matheus 
Ribeiro, Reinaldo Assis Pan-
taleão (Professor Pantaleão), 
Rogério Cruz, Sandro Mabel e 
Vanderlan Cardoso.

Ao explicar a proposta da 
carta, o presidente do TJGO, 
desembargador Carlos França, 
afirmou que a questão da pri-
meira infância é “uma temá-
tica fundamental para todos, 
principalmente, para a socie-
dade e para o futuro de nossa 
cidade”. Ele lembrou que os 
municípios têm uma atuação 
essencial em relação às polí-
ticas públicas relacionadas a 
esse público, daí a necessida-
de de um compromisso com 
ações efetivas. França reforçou 
ainda que a ideia da carta foi 
alertar e despertar candidatas 
e candidatos para a relevância 
de tratar dessa temática. 

PRIORIDADE
A subprocuradora-geral de 

Justiça para Assuntos Jurídi-
cos, Fabiana Lemes Zamalloa 
do Prado, que representou o 
procurador-geral de Justiça 
Cyro Terra Peres no evento, 
também reforça a importância 
desse olhar atento e prioritário 
para a primeira infância nos 
municípios. “A iniciativa do 
Comitê Goiano do Pacto pela 
Primeira Infância reveste-se 
de importância ímpar, pois 
é no âmbito local, das ações 
municipais, que as políticas 
públicas de proteção à primei-
ra infância se concretizam”, 
ressaltou.

Coordenador do Comi-
tê Goiano do Pacto Nacio-
nal pela Primeira Infância, o 
promotor de Justiça Pedro de 
Mello Florentino relatou que o 
evento de assinatura da carta 
foi realizado em diversos ou-
tros municípios goianos nos 
últimos dias, com ampla ade-
são dos candidatos, fruto da 
articulação de promotoras e 
promotores de justiça da in-
fância e juventude, e que, em 
muitos locais, contou com a 
participação de instituições 
que integram o Comitê Goia-
no e a rede de proteção. 

Ele pontuou que a pauta 
da primeira infância no Brasil 
é uma das poucas pautas que 
agrega e converge. “Toda ci-
dadã, todo cidadão entende a 
necessidade de defender esse 
público, que é prioritário pela 
Constituição Federal”, afirmou. 
Ele fez questão de esclarecer 
aos candidatos que, ao assu-

mir os compromissos, eles irão 
executar aquilo que está den-
tro das atribuições dos municí-
pios, de forma cooperada com 
outros entes públicos e com 
apoio da sociedade civil.  

Antes da assinatura do 
compromisso, as candidatas 
e candidatos e outros presen-
tes ao evento assistiram a uma 
apresentação sobre os 27 com-
promissos constantes da carta, 
bem como sobre a importân-
cia das vivências na primeira 

infância para a formação do 
indivíduo. A exposição foi feita 
pelo servidor do Tribunal de 
Contas do Estado (TCE) Halim 
Girade, que também integra o 
Comitê Goiano do Pacto Na-
cional pela Primeira Infância.

PARCERIAS
As mobilizações para as-

sinatura dos compromissos 
nas comarcas contaram com 
o apoio e a participação de 
representantes de instituições 

que integram a rede de cui-
dado e proteção à criança e 
ao adolescente, como Conse-
lhos Municipais dos Direitos 
da Criança e do Adolescente, 
Conselhos Tutelares, Centros 
de Referência Especializado 
de Assistência Social (Creas), 
Centros de Referência de As-
sistência Social (Cras), Poder 
Judiciário, Defensoria Pública 
(em comarcas onde há defen-
sores) e Subseções da OAB. 
(Com informações MPGO)

Prefeitáveis de várias cidades 
assinam pacto pela 1ª infância

Participantes do pacto entendem que é nos municípios que as políticas de proteção à 1ª infância se concretizam 

DEFESA DA CRIANÇA

FERNANDO LEITE

 
 

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO 
 

NOTIFICANTE: REALIZA EMPREENDIMENTO ANÁPOLIS IV SPE LTDA 
NOTIFICADO: CYNTIA LACERDA DOS SANTOS 

 
 

 A NOTIFICANTE, na forma da lei, faz saber a todos o presente edital virem ou dele conhecimento 
tiverem, que por ele notifica os senhores CYNTIA LACERDA DOS SANTOS dos seguintes termos: 
 
 V. Sa. firmou junto à NOTIFICANTE o COMPROMISSO DE COMPRA E VENDA para aquisição do 
imóvel constituído do apartamento APTO 806 do BLOCO 03 do empreendimento VARANDAS CONDOMÍNIO 
CLUBE. 
 
 Ocorre que, V. Sa. se encontra em mora quanto ao pagamento das prestações devidas pelo preço do 
imóvel, totalizando a quantia de R$ 16.690,31 (Dezesseis mil seiscentos e noventa reais e trinta e um centavos) 
conforme indicado abaixo: 
 

PARCELA DATA DE 
VENCIMENTO 

VALOR 
PRINCIPAL 

REAJUSTAMENTO 
MONETÁRIO 

MULTA 
(2%) 

JUROS 
(1% AO MÊS) 

TOTAL DO 
DÉBITO 

3 30/11/2023 5.910,42 INCC (t-2) 118,21 559,52 6.588,15 
4 30/05/2024 7.355,72 INCC (t-2) 147,11 250,09 7.752,92 

25 20/07/2024 1.138,38 INCC (t-2) 22,77 19,35 1.180,50 
26 20/08/2024 1.138,38 INCC (t-2) 22,77 7,59 1.168,74 

 
 Assim, fica V. Sa. formalmente constituído em mora nos termos do Artigo 1º do Decreto Lei 745/69 com 
a redação alterada pelo artigo 62 da Lei 13.097/15, pelo que solicitamos que efetive o pagamento dos valores devidos 
no prazo de 15 (quinze) dias, todos contados do recebimento da presente notificação. 
 
 Caso não seja cumpra a determinação acima o contrato ficará automaticamente rescindido de pleno 
direito com aplicação da multa contratual prevista. 
 
 
 Atenciosamente, 
 
  

 
REALIZA EMPREENDIMENTO ANÁPOLIS IV SPE LTDA 
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WENDERSON ARAÚJO/CNA

DA REDAÇÃO

Goiás é um dos 17 estados 
que integram, desde a última 
segunda-feira, 16, a maior ope-
ração de combate ao desmata-
mento do bioma Mata Atlântica 
em todo o País. As ações de fis-
calização são realizadas simul-
taneamente nos estados que 
possuem cobertura desse ecos-
sistema. Neste ano a operação 
é coordenada nacionalmente 
pelo Ministério Público de Mi-
nas Gerais (MPMG) e a Associa-
ção Brasileira dos Membros do 
Ministério Público de Meio Am-
biente (Abrampa). As vistorias 
prosseguem até 27 de setembro, 
quando serão contabilizadas as 
áreas desmatadas e as infrações 
identificadas.

Em sua sétima edição nacio-
nal, a Operação Mata Atlânti-
ca em Pé é uma ação conjunta 
entre os Ministérios Públicos 
nos Estados e demais órgãos 
ambientais envolvidos. Em 
Goiás, a operação é realizada 
pelo MP (MPGO) em conjun-
to com o Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Ibama), 
Batalhão Ambiental da Polícia 
Militar e Secretaria de Estado 
de Meio Ambiente e Desenvol-
vimento Sustentável.

Para o promotor de Justiça e 
coordenador do Meio Ambien-
te do MPMG, Carlos Eduardo 
Ferreira Pinto, “essa é uma ini-
ciativa de vanguarda do poder 
público em 17 Estados que, por 
meio de uma ação orquestra-
da, com o uso de inteligência 

e tecnologia, consegue coibir e 
punir o desmatamento ilegal da 
Mata Atlântica. Anualmente, a 
operação ganha novos reforços 
e alcançamos uma maior pro-
teção desse ecossistema tão im-
portante”.  

Em 2023, a Operação Nacio-
nal permitiu a identificação de 
17.931 hectares de supressão 
ilegal de vegetação nativa do 
bioma Mata Atlântica – em 2022 
foram 11,9 mil. Ao todo, foram 
alvos de fiscalização 1.399 po-
lígonos, o que resultou na apli-
cação de aproximadamente R$ 
82 milhões em multas. Os Esta-
dos que participam da Opera-
ção Mata Atlântica em Pé são: 
Alagoas, Bahia, Ceará, Espírito 
Santo, Goiás, Mato Grosso do 

Sul, Minas Gerais, Paraná, Para-
íba, Pernambuco, Piauí, Rio de 
Janeiro, Rio Grande do Norte, 
Rio Grande do Sul, Santa Cata-
rina, São Paulo e Sergipe. 

 
MAPEAMENTO

Durante a operação, as equi-
pes de fiscalização visitam áre-
as identificadas com possível 
ocorrência de degradação, ou 
realizam fiscalização remota. 
Desde 2019, as localizações são 
mapeadas principalmente a 
partir da utilização de tecnolo-
gia do projeto MapBiomas, fer-
ramenta que permite a obten-
ção de imagens de satélite em 
alta resolução para a constata-
ção de desmatamentos.

Quando detectados os ilíci-

tos ambientais, os responsáveis 
são autuados e podem respon-
der judicialmente nas esferas 
cível e criminal, além de esta-
rem sujeitos às sanções admi-
nistrativas relacionadas aos re-
gistros das propriedades rurais.

 Dados do Atlas dos Rema-
nescentes Florestais da Mata 
Atlântica, cuja última atua-
lização é de maio deste ano, 
mostram uma perda de 14.697 
hectares (equivalente a 14 mil 
campos de futebol) de flores-
tas nativas no período de 2022-
2023. O número representa 
uma redução de 27% em rela-
ção ao período anterior e con-
firma uma tendência de queda 
na taxa de desmatamento no 
bioma nos últimos anos.  

Para o promotor de Justiça 
do Ministério Público do Paraná 
(MPPR) e presidente da Abram-
pa, Alexandre Gaio, “a Opera-
ção Nacional Mata Atlântica em 
Pé consolidou uma cultura de 
fiscalização do desmatamento 
ilegal no bioma, por meio da 
utilização de inteligência e con-
tínuo engajamento dos Ministé-
rios Públicos e órgãos de fiscali-
zação ambiental, o que também 
tem contribuído para a redução 
dos índices de supressão ilegal 
e enfrentamento às mudanças 
climáticas”.  

Apesar de representar uma 
redução em relação ao número 
de 2021-2022, que foi de 20.075 
hectares, o deflorestamento 
ainda é grande, principalmente 
em áreas de transição ou cerca-
das por outros biomas, como 
Cerrado e Caatinga. Quatro Es-
tados acumularam 90% do des-
florestamento: Piauí (6.192 ha), 
Minas Gerais (3.193 ha), Bahia 
(2.456 ha) e Mato Grosso do Sul 
(1.457 ha). A recuperação de 
áreas florestais é fundamental 
para o bioma e para mitigação 
das mudanças climáticas. 

 
BALANÇO

Ao final das ações de fiscali-
zação, em 27 de setembro, serão 
apresentados pelos órgãos res-
ponsáveis os resultados da edi-
ção deste ano, com transmissão 
on-line ao vivo. O horário e o lo-
cal de divulgação serão informa-
dos previamente pela Assessoria 
de Comunicação do Ministério 
Público de Minas Gerais. (Com 
informações do MPGO)

DA REDAÇÃO

Goiás deve registrar um 
crescimento de 36,6% na pro-
dução de tomate na safra atual, 
em relação à de 2023. O avan-
ço é superior ao observado no 
território nacional (9,9%), e 
coloca o Estado mais uma vez 
no topo do ranking da cultura. 
É o que aponta a última edição 
do Levantamento Sistemático 
da Produção Agrícola (LSPA), 
publicada pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE). De acordo com a pes-
quisa, que leva em conta os 
dados colhidos em agosto, o 
aumento do rendimento mé-
dio por hectare da cultura deve 
chegar a 21,6%.

As demais culturas agríco-
las com estimativa de variação 

positiva na produção em Goiás 
são: arroz (17,7%), mandio-
ca (6,0%), café (5,8%), feijão 
2ª safra (2,7%) e sorgo (2,7%). 

Entre esses produtos, devem 
registrar aumento do rendi-
mento médio o café (+7,3%) e 
a mandioca (+1,6%), enquanto 

o feijão, o sorgo e o arroz têm 
a estimativa de crescimento da 
produção associada à expan-
são da área plantada.

O secretário de Estado de 
Agricultura, Pecuária e Abas-
tecimento, Pedro Leonardo 
Rezende, ressalta que os resul-
tados positivos foram conquis-
tados apesar das condições 
climáticas desfavoráveis que 
marcaram a safra atual, como 
falta de chuvas e altas tempe-
raturas, fatores que impacta-
ram a maioria das culturas no 
Estado. “A resiliência e a dedi-
cação dos nossos agricultores, 
aliadas aos investimentos do 
Governo de Goiás em infraes-
trutura, tecnologia e assistên-
cia técnica, foram fundamen-
tais para conquistarmos bons 
números. Continuaremos 

promovendo a adoção de tec-
nologias modernas e o acesso 
a crédito para os produtores 
rurais, a fim de fortalecer cada 
vez mais o agronegócio no es-
tado”, declara.

Quanto à produção goia-
na de cereais, leguminosas e 
oleaginosas, que inclui a soja 
e o milho, o levantamento de 
agosto estima que, em 2024, 
serão colhidas 31,4 milhões de 
toneladas, em uma área de 7,4 
milhões de hectares. A parti-
cipação de Goiás na produção 
dos itens que compõem esse 
grupo representa 10,6% do to-
tal do país, o que coloca o Es-
tado em 4º lugar no ranking 
nacional, atrás apenas de Mato 
Grosso, Paraná e Rio Grande 
do Sul. (Com informações SE-
APA)

Resultados positivos foram conquistados apesar do clima desfavorável

Fiscalização é simultânea nos estados que têm cobertura desse ecossistema; vistorias vão até 27 de setembro

Goiás entre os 17 estados que 
atuam contra desmatamento

Produção de tomate este ano em Goiás 
deve crescer 36,6% em 2024, diz IBGE

MPGO integra ações em Goiás, em conjunto com o Ibama, Batalhão Ambiental da PM e Governo de Goiás via SEMAD

Levantamento aponta também aumento na produção associada à expansão de área de café, mandioca, sorgo, arroz e feijão 2ª safra

OPERAÇÃO MATA ATLÂNTICA EM PÉ


